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Ульяновский проект гчп признан лучшим в России

Эталонный дворец

Ф
от

о 
п

ав
ла

 Ш
ал

аг
ин

а

Модель  
ЭконоМического  
роста

апк/ стр. 7

По Венцу короВу 
Водили
IV поволжская  
экологическая неделя  
открылась Днём молока

своё дело/ стр. 8

слушать  
и слышать
почему компании  
в сфере социального 
бизнеса можно  
пересчитать по пальцам

социум/ стр. 10

у строительной  
коМПании 
«сиМбирский доМ»  
обМанутых 
дольщикоВ нет

спорт/ стр. 14

«не Падайте 
духоМ, Поручик 
голицын…»
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Ева Невская

Митрополит Челябинский 
и Златоустовский Феофан 
провел последнюю на Юж-

ном Урале службу. Она про-
шла в кафедральном соборе. 

Священный Синод Русской 
православной церкви по-

ручил владыке управление 
другой, Симбирской,  

митрополией в Ульяновске.

Владыка Феофан пробыл 
на Южном Урале три года. 
За это время он запомнился 
верующим Челябинской об-
ласти не только закладкой 
нового кафедрального собора 
и переносом органа из храма 
Александра Невского, но и 

более простыми, но важными 
вещами. Например, ежеднев-
ными встречами с прихожана-
ми, простотой в общении, лю-
бовью к детям. А коллегам по 

епархиальной кафедре - своей 
медийностью. «Вы, СМИ, по-
нимаете: общаясь с вами, мне 
хотелось внести струю взаи-
мопонимания и единства в 
обществе. Это очень важно. 
Положено этому некое нача-
ло, но не доведено до конца. 
Я всегда говорил, что цер-
ковь должна быть нейтраль-
ной площадкой, где могли 
бы встречаться люди разных 
предпочтений, направлений, 
политических взглядов, чтобы 
посмотреть друг другу в глаза 
и понять, что мы один народ, 
что у нас общие боли и общие 
радости», - говорит Феофан, 
митрополит Челябинский и 
Златоустовский.

Новый глава митрополии 
уже прибыл в Ульяновск.

Пять событий недели
Наш блиц-рейтинг
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Представители Ульяновской области за-
няли первое место на окружном фестивале-

конкурсе «Успешная семья Приволжья» в но-
минации «Родительская слава». Напомним, 
мероприятие проходило с 31 мая по 1 июня,  
в нем приняли участие 24 семьи из 14 регио-

нов ПФО. Конкурс проводится в соответ-
ствии с распоряжением полпреда Президента 

РФ Михаила Бабича.

«Когда два года назад обсуждалась необ-
ходимость проведения окружного фестиваля 
«Успешная семья Приволжья», полномочный 
представитель Президента РФ в ПФО Миха-
ил Бабич принял решение - фестивалю быть! 
И уже два года мы видим ту энергию, которую 
генерирует фестиваль-конкурс, где собираются 
лучшие из лучших семей нашего округа, и тот 
позитивный резонанс, который появляется, 
когда семьи уезжают в свои регионы», - подчер-
кнула Галина Изотова.

Ульяновскую область на конкурсе пред-
ставляли супруги Грузины. Глава семьи Вла-
димир Владимирович имеет три высших обра-
зования и степень кандидата филологических 
наук. По его инициативе в школе села Кейса-
рово создан историко-краеведческий музей. 
его жена Алевтина Ивановна ведет в образо-
вательном учреждении уроки изобразитель-
ного искусства и технологии, имеет высшую 
квалификационную категорию, награждена 
благодарственным письмом Законодатель-
ного собрания региона «За многолетний до-
бросовестный труд в системе образования 
Ульяновской области». 

дети - Олеся и Николай - студенты. В об-
ластном марафоне семейных талантов «Чи-
таем! творим! Развиваемся!» семья Грузиных 
заняла первое место, участвовала в областном 
конкурсе «Россия - страна материнская», по-
бедив в номинации «Национальные традиции 
в семье». 

Грузиным досталась «Родительская слава» 

Митрополит Феофан переведён в Ульяновск

Георгий Кузнецов 

Ульяновская компания 
«Спектр-Авиа» завершила 
покраску первого самолета 

Sukhoi Superjet-100 в специ-
ально созданную для этого 

типа воздушного судна лив-
рею авиакомпании «ЮТэйр-

Экспресс».

В ливрее, разработанной 
представителями Группы 
«Ютэйр» совместно со специ-
алистами ЗАО «Гражданские 
самолеты Сухого» специально 
для  SSJ-100, использованы 
яркие народные узоры в тра-
диционном русском стиле. для 
реализации замысла было ис-
пользовано в общей сложности 
более 460 литров эмали семи 
цветов и свыше 1100 метров 
трафаретов-масок.

лайнер вместимостью 103 
кресла в моноклассной компо-
новке станет первым воздуш-
ным судном данного типа в 

460 литров эмали для «Ютэйр»

парке авиакомпании «Ютэйр-
Экспресс», входящей в Группу 
компаний «Ютэйр». трехсто-
роннее соглашение между ОАО 
«Авиакомпания «Ютэйр», 
ОАО «ВЭБ-лизинг» и ЗАО 
«Гражданские самолеты Сухо-
го» на поставку шести SSJ-100 
было подписано в августе 2013 
года в рамках Международно-
го авиационно-космического 
салона (МАКС).

Выбранная «Ютэйр» вер-
сия самолета (Long Range/LR) 
отличается от базовой (Basic/B) 
увеличенной дальностью по-
лета до 4578 км - 2470 NM, уве-
личенной взлетной массой - до 
49,45 тонн и усиленным крылом 
под возросшую взлетную массу. 
SSJ-100 LR оснащен базовым 
двигателем SaM146 с увеличен-
ной на пять процентов взлетной  
тягой.

Ежегодный смотр-конкурс среди общественных пожарных форми-
рований на звание «Лучшее подразделение добровольной пожарной 
охраны Ульяновской области», направленный на пропаганду и попу-
ляризацию добровольчества, повышение статуса ДПО и вовлечение в 
ее ряды широких слоев населения, состоялся 30 мая на стадионе «Мо-
тор» в Ульяновске.
По информации МЧС России по Ульяновской области, в состязаниях 
участвовали четыре добровольные пожарные команды и восемь дру-
жин добровольной пожарной охраны региона, три из которых являют-
ся студенческими.
В напряженной борьбе за звание лучшей команды добровольной по-
жарной охраны Ульяновской области победу одержала команда Ин-
зенского района. Второе место  увезли с собой цильнинцы. «Бронза» 
досталась добровольным пожарным  моторного завода г. Ульяновска. 

А ты записался  
в огнеборцы-добровольцы?

Второе дыхание
Совместное предприятие «Ростеха» и канадской Bombardier 

планирует производить турбовинтовые региональные самолеты 
Q-400 для стран таможенного союза, в том числе и для новой авиа-

компании в Казахстане,   заявил вчера на открытии инженерного авиа-
центра проектирования холдинга «Авиационное оборудование» управ-
ляющий директор по авиационным проектам госкорпорации Алексей 
Федоров. По словам Федорова, соглашение с Bombardier по созданию 
совместного предприятия планируется подписать до конца года, хотя 
раньше срок был до лета. (Проблемы возникли в связи с вводом экономи-
ческих санкций против России США и Канадой.) Госкорпорация изуча-
ет возможность заимствования под этот проект порядка 100 миллионов 
долларов, в том числе в зарубежных банках (канадские не исключение). 
Планируется выйти на выпуск до 16 самолетов в год. Напомним, что со-
бираться, а затем и производиться Q-400 будут на территории портовой 
особой экономической зоны в Ульяновске.

Плюс ФОК
В рабочем поселке Кузоватово началось строительство ново-

го физкультурно-оздоровительного комплекса. торжественная 
церемония закладки первого камня, в которой принял участие 

губернатор Сергей Морозов, прошла 29 мая. Комплекс с плавательным 
бассейном и универсальным игровым залом станет современной базой 
для развития массового спорта в районе, сумма финансирования со-
ставит 175 миллионов рублей. Объект включен в муниципальную про-
грамму «Развитие физической культуры и спорта в муниципальном 
образовании «Кузоватовский район» на 2012-2016 годы». Окончание 
строительства запланировано на декабрь 2015 года. По информации мин-
спорта, ввод в эксплуатацию ФОКа позволит открыть дополнительные 
секции по баскетболу, плаванию, спортивной гимнастике, настольному 
теннису. также комплекс даст району 39 новых рабочих мест.

Гости ТПП
Вчера Ульяновск посетили  президент компании Metalgalante 

Рино либорио Галанте и учредитель ООО «Баумашинен» Алек-
сей Карпов.  Гости посетили Ульяновскую тПП по приглашению 

вице-президентов Светланы  Романовой и димитрия Кумунджиева. 
Помощь в организации визита оказала представитель  Почетного кон-
сульства Италии в Самарской, Ульяновской областях и  в Республике 
татарстан Юлия евдокимова. На встрече речь шла о поставках в реги-
он фирмой «Баумашинен»  (официальным  дилером ряда европейских 
производителей строительной и дорожной техники)  бренда CARMIX, 
которую производит  Metalgalante  S.P.A. Гости высказали заинтересо-
ванность в использовании возможностей Ульяновской тПП для продви-
жения бетоносмесителей, выпускаемых в Италии, на местный рынок.  

Предложение недели
Минпромторг России предложил восстановить часовую зону 

МСК+1 как непрерывную целостную полосу между существую-
щими зонами МСК и МСК+2. для этого стрелки должны быть 

переведены в 12 регионах: Ульяновской области, Удмуртии, татарстане, 
Башкортостане, Пермском крае, Ненецком АО, Коми, Марий Эл, Чува-
шии, Самарской, Оренбургской и Кировской областях. Это связано с 
тем, что в настоящее время московское время (так называемая часовая 
зона МСК) включает в себя 2,5 географических часовых пояса и позво-
лит устранить имеющуюся разницу между этими зонами в 2 часа.

«Чёрный день» для курильщиков 
С первого июня максимально ужесточены санкции против 

курильщиков. Запрещено курение во всех общественных местах 
(включая кафе и рестораны), во всех видах общественного транс-

порта, на открытом воздухе на расстоянии менее чем 15 метров от вхо-
дов в помещения железнодорожных вокзалов, автовокзалов, аэропортов, 
морских и речных портов. Запрещается курить в лифтах и помещениях 
общего пользования многоквартирных домов. Нарушители будут ка-
раться штрафами от 500 до полутора тысяч рублей, а за курение на дет-
ской площадке оштрафуют от двух до трех тысяч рублей. 

Входящие в реестр памятников истории и архи-
тектуры и несущие культурное значение исто-

рические здания центральной части Ульяновска 
будут освобождены от наружной рекламы.

Ранее в ходе проверки выявлено, что на объ-
ектах культурного наследия незаконно размещены 
рекламные конструкции, которые искажают визу-
альное восприятие архитектурной стилистики и 
композиции фасада, часто закрывают декоратив-
ные элементы фасада домов.

требования о немедленном демонтаже не-
законных рекламных конструкций направлены  
31 собственнику. В отношении некоторых состав-
лены протоколы об административных правонару-
шениях.

Напомним, в начале апреля в городе была 
утверждена новая схема размещения наружной ре-
кламы. Согласно ей в городе планируется устано-
вить 687 рекламных конструкций различного фор-
мата. При этом документ определяет размещение 
носителей на земельных участках независимо от их 
форм собственности, а также на зданиях и другом 
недвижимом имуществе, находящемся в собствен-
ности города или Ульяновской области.

С памятников истории  
и архитектуры демонтируют рекламу
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Инфляция  в Ульяновской области  
в мае 2014 года

Инфляция в Ульяновской области за май 2014 года к предыдущему 
месяцу составила 1,3% (самый высокий показатель среди регионов 

ПФО - 14 место). На первом месте Кировская область (0,5%).

Цены на продовольственные товары выросли на 2,3%, непродоволь-
ственные товары и услуги - на 0,6%. 

Наибольший рост цен за месяц отмечался на свинину - на 19,1%, си-
гареты - на 8,7%, пиво - на 5,4%, мясо птицы - на 5,1%. За этот же период 
выросли цены на капусту свежую - на 29,0%, лук репчатый - на 20,0%, 
морковь - на 16,1%, снизились цены на огурцы свежие - на 27,7% и поми-
доры - на 19,7%. Колебание цен на овощи вызвано сезонным фактором.

Значительное повышение цен отмечено на ряд услуг: стоимость пре-
бывания одного дня в санатории стала дороже на 29,1%, стоимость про-
езда до Москвы в плацкартном вагоне скорого фирменного поезда - на 
19,2%, абонентская плата за радиоточку - на 10,0%. 

Инфляция с января по май 2014 года составила 4,8%, за аналогичный 
период 2013 года - 3,0%. Годовая инфляция (май 2014 к маю 2013 года) 
достигла уже 8,2%. 

Индексы потребительских цен на основные продукты питания
за май 2014 и 2013 гг. к декабрю предыдущего года, в %

В числе лидеров 
Михаил Абызов отметил Ульяновскую область в числе лиде-

ров по реализации проекта «Открытое правительство». Об 
этом было заявлено на дне Открытого правительства 30 мая в 

Москве.

В мероприятии приняли участие регионы, реализующие 
меры по повышению открытости управления, развития эффек-
тивного взаимодействия с гражданами. 

Стороны обсудили вопросы успешности внедрения концеп-
ции открытости в органах государственного управления, значи-
мые достижения и конкретные результаты.

Ульяновскую область на мероприятии представлял помощ-
ник губернатора Ульяновской области дмитрий Федоров, кото-
рый рассказал о реализации проекта «Открытое правительство» 
на территории региона.

По итогам мероприятия Ульяновской области присвоено  
II место в рейтинге регионов, реализующих данный проект.

Губернатор Сергей Морозов и правительство Ульяновской области 
выражают глубокие соболезнования уполномоченному по защите прав 
предпринимателей татьяне Скопцовой в связи со смертью матери 

Вернигоренко 
Риммы Александровны.

Кира Овчинникова

Вчера на ульяновской Аллее 
звезд у памятника Валентине 
Леонтьевой появилось новое 

имя. По уже сложившейся 
традиции таким образом был 
отмечен обладатель Гран-при 

кинофестиваля «От всей 
души». В этом году жюри от-

дало свои голоса за режис-
сера Аллу Сурикову  и ее 

картину «Полный вперед». 

Открытие шестой звезды 
на аллее прошло 2 июня, на 
следующий день после завер-
шения основной программы 
фестиваля. торжество прошло 
при личном участии режиссе-
ра, она призналась, что трону-
та тем, что у нее теперь есть 
«свой кусочек Ульяновска».

- Вчера я весь вечер прини-
мала поздравления от актеров 
и членов съемочной группы 
фильма «Полный вперед!». 
Большое спасибо Ульяновску, 
всей области, организаторам 
и зрителям фестиваля, а также 
вашему губернатору, который 
делает все, чтобы культура 
региона преумножалась име-
нами и событиями. Мне очень 
приятно получить главный 
приз именно за детское семей-
ное кино, которое на сегодня в 
России находится в «загоне». 
Вдвойне приятно получить на-
граду на фестивале, который 
полностью посвящен этому 
жанру, - рассказала Алла Су-
рикова. 

Сама же церемония закры-
тия фестиваля прошла днем 
ранее. В воскресенье погода 
не преподнесла неприятных 
сюрпризов, и организаторам 
все же удалось эффектно по-
ставить финальную точку 
киномарафона - на открытом 
воздухе и при участии тысяч-
ного детского хора. для этого 
на площади ленина была со-
брана сцена с большим экра-
ном, специальные подмостки 
для участников хора и партер 
на 1000 мест. 

Кинофестиваль «От всей 
души» проходил в Ульяновской 
области с 27 мая по 1 июня. За 
шесть дней для жителей реги-
она были организованы около 
70 кинопоказов и творческих 
встреч с российскими и зару-
бежными деятелями кино. При 
этом гости фестиваля показы-
вали свои работы, общались 
со зрителями и поклонниками 
не только в Ульяновске, но и в 
20 муниципальных образова-
ниях области. также в рамках 
киномарафона состоялись два 
показа национального кино 
- на чувашском и татарском 
языках. 

1 июня ключевым событи-
ем церемонии стало выступле-
ние первого в России регио-

нального сводного детского 
тысячного хора - в состав этого 
многочисленного коллекти-
ва вошли воспитанники дет-
ских школ искусств региона, 
лучшие хористы ульяновских 
школ, а также участники свод-
ного детского тысячного хора 
России Олимпийских зимних 
игр в Сочи. На площади дети 
выступили в сопровождении 
Ульяновского симфонического 
оркестра «Губернаторский». 

В рамках церемонии за-
крытия были подведены итоги 
завершившегося фестиваля и 
названы имена победителей. 
Обладателем «Приза зритель-
ских симпатий» стала народная 
артистка Российской Федера-
ции лариса Голубкина. Приз 
жюри областного семейного 
совета «За вклад в развитие 
темы семьи и детства в россий-
ском кинематографе» присуж-
ден президенту фестиваля, 
актрисе Веронике лысаковой. 
«Приз главы города Ульянов-
ска» получил сербский режис-
сер Момчило Мрдакович. его 
соотечественник, режиссер 

Йован Маркович стал обла-
дателем специального приза 
Законодательного собрания 
Ульяновской области. Приз 
«За создание яркого и неор-
динарного образа женщины в 
российском кинематографе» 
получила народная артистка 
РСФСР лариса лужина. так-
же жюри отметило лучший 
саундтрек, лучший кинодебют, 
лучшие мужскую и женскую 
роли. Впервые за шестилет-
нюю историю существования 
фестиваля призом была от-
мечена ульяновская детская 
телепрограмма «Сказка за 
сказкой» и ее создатель Алек-
сей Крашенинников. Победи-
телем в номинации «лучший 
полнометражный фильм» был 
назван фильм «тайна темной 
комнаты» режиссера Ольги 
Беляевой.

В финале церемонии за-
крытия, после выступления 
хора и награждения победите-
лей, на площади ленина состо-
ялась всероссийская премьера 
семейного фильма Аллы Су-
риковой «Полный вперед!».

В Ульяновске подвели итоги VI кинофестиваля 
имени Валентины леонтьевой

«Полный вперёд»: 
курс на закрытие

Алла Сурикова стала обладателем Гран-при фестиваля - при-
за губернатора «Честь и достоинство», который ежегодно 
вручается выдающемуся деятелю российского кино, внес-
шему значительный вклад в дело создания и пропаганды се-
мейного кино 

Георгий Кузнецов 

В Ульяновске, на 
территории торгового 

центра фабрики «Русь», 
прошла первая выставка 
«Ульяновский госзаказ-

2014».

В пятницу 30 мая 
одиннадцать швейных 
предприятий области 
представили свою про-
дукцию потенциальным 
заказчикам - бюджетным 
муниципальным и регио-
нальным организациям.

Открыли выстав-
ку первый заместитель 
председателя правительства Вильдан Зиннуров, директор департамента 
промышленности Марина Глухова  и директор департамента госзакупок 
Инга Погорелова. 

Как сказал Вильдан Зиннуров, ежегодно бюджетные организации 
области заключают сделок по исполнению госзаказов на 12-13 милли-
ардов рублей. Пока большая их часть, к сожалению, «рассасывается» по 
другим регионам. Целью первой специализированной выставки являет-
ся демонстрация заказчикам возможностей местной текстильной про-
мышленности. «если хотя бы тридцать-сорок процентов миллиардного 
госзаказа будет оставаться в руках местного производителя, мы сделаем 
большой шаг вперед, - отметил вице-премьер. - Сегодня, в преддверии 
дня работника легкой промышленности, который отмечается во второе 
воскресенье июня, мы решили начать со швейных предприятий. Все воз-
можные заказчики их продукции нам известны, и после окончания се-
годняшней выставки мы у каждого спросим: появись ли договоренности 
с ульяновскими производителями? также мы ожидаем, что в течение дня 
появятся предложения по возможным изменениям в законодательство о 
госзакупках и пожелания по ассортименту и качеству местной продук-
ции. В целом, уверен, нам хватит разбрасываться деньгами и «отпускать» 
финансы из бюджета области в соседние регионы, и уж тем более - толь-
ко местная продукция легкой промышленности должна заместить ино-
странных производителей из Китая и турции».

также в ходе выставки состоялись награждение дипломами лучших 
швейных предприятий региона и семинар по последним изменениям в 
законы, регулирующие процесс государственных закупок, который про-
вела Инга Погорелова. 

Вильдан Зиннуров: 
Хватит сорить деньгами!
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По словам главы государства, 
именно сейчас создаются право-

вые возможности для макси-
мального приближения муници-

пального уровня власти  
к жителям и их проблемам. 

На заседании совета по раз-
витию местного самоуправле-
ния, прошедшем в понедельник,  
26 мая, Президент РФ Влади-
мир Путин заявил о том, что об-
новленная система организации 
МсУ исключает возможность 
волюнтаристского «перебрасыва-
ния» полномочий с одного уров-
ня власти на другой.

«Поправки в 131-й закон на-
деляют региональную власть 
правом перераспределять неко-
торые полномочия между субъ-
ектом Федерации и муниципа-
литетами, но одновременно они 
увеличивают ответственность 
регионов за согласованное и про-
дуктивное взаимодействие с му-
ниципалитетами. так, решение о 
перераспределении полномочий в 
отношении конкретного муници-
палитета должно закрепляться со-
ответствующим законом субъекта 
Федерации, а сами полномочия 
передаваться только вместе с фи-
нансовыми средствами на их реа-
лизацию», - подчеркнул Путин.

По его мнению, теперь каж-
дый регион обязан гарантировать 
муниципалитету стабильность 
установленных правил, и если 
принято решение о перераспреде-
лении полномочий, то оно долж-
но действовать в течение срока 
избрания регионального парла-
мента. Глава государства отме-
тил, что поправки в закон о МсУ 
предусматривают дополнитель-
ную модель организации муни-
ципальной власти, что поправки 
позволяют создавать в крупных 
городах дополнительные виды 
муниципальных образований - 
городской округ с делением на 
внутригородские районы.

«Нормы эти не носят импера-
тивного характера», - подчеркнул 
Путин, добавив, что каждая тер-
ритория сама будет решать, как 

строить систему местной власти. 
В частности, можно будет ре-
шить, выбирать ли главу муници-
палитета прямым голосованием 
или передать это право предста-
вительному органу.

Президент констатировал, 
что преобразования в системе 
местного самоуправления давно 
назрели, что целью внесенных в 
законодательство поправок явля-
ется устранение диспропорций и 
повышение роли и самостоятель-
ности местного самоуправления. 
Причем, по его мнению, перерас-
пределение полномочий между 
муниципалитетами и субъектами 
Федерации не должно зависеть от 
личных отношений губернатора и 
мэра.

«Закон о перераспределении 
полномочий - своего рода дого-
вор о солидарной ответственно-
сти между регионом и муници-
палитетом. И выполнение этого 
договора не должно зависеть от 
личных отношений губернатора и 
мэра, от их партийных предпочте-
ний или других конъюнктурных 
моментов», - подчеркнул Путин, 
заметив, что регионы должны 
принять свои законы об органи-
зации местного самоуправления в 
течение полугода.

«Думаю, что полгода - доста-
точный срок для того, чтобы обсу-
дить и принять все необходимые 
акты во всех субъектах страны», 
- заявил он на заседании совета 
по развитию местного самоуправ-
ления.

В то же время президент ука-
зал, что первоочередной задачей 
губернаторов является органи-
зация диалога с муниципальным 
сообществом, чтобы обсудить все 
новеллы в законодательстве о 
местном самоуправлении.

«только действуя открыто, 
демократично, мы сможем обе-
спечить реализацию ключевых 
принципов, заложенных Консти-
туцией России: самостоятель-
ности местного самоуправления  
и федеративного устройства  
нашей страны», - сказал глава  
государства.

Анна Никс

К работе над региональным 
законом о местном само-

управлении необходимо мак-
симально привлечь экспертов 

и общественность. Об этом 
глава региона заявил 30 мая 

на пленарном заседании  
IX сессии Совета региональ-

ных и местных властей.

 В своем выступлении в чис-
ле ключевых тем сергей Моро-
зов затронул вопросы развития 
МсУ и принятие Федерального 
закона № 136-ФЗ. Напомним, 
на текущей неделе глава региона 
уже обсуждал его с представи-
телями Ульяновской городской 
думы. тогда губернатор призвал 
депутатский корпус и обще-
ственность активно включаться 
в обсуждение и разработку ре-
гионального закона о местном 
самоуправлении. 

В конце минувшей недели 
глава региона сергей Морозов  
в ходе пленарного заседания  
IX сессии совета региональных 
и местных властей обозначил 
основные направления эконо-
мической политики на ближай-
шие несколько лет и сообщил 
о новых назначениях в регио-
нальном правительстве.

В ходе пленарного заседания 
совета региональных и местных 
властей сергей Морозов обозна-
чил конкретные направления 
действий в условиях реформи-
рования системы местного са-
моуправления на федеральном 
уровне и конкретизировал про-
блемы, которые предстоит ре-
шить в связи с этим.

«За 10 лет работы в услови-
ях 131-го Федерального закона 
стало очевидно, что невозмож-
но «сверху» занормировать 
все многообразие отношений, 
возникающих в сфере местно-
го самоуправления, и учесть 
особенности муниципалитетов 
в разных регионах страны, - за- 
явил губернатор. - Новый за-
кон существенно расширяет 
возможности регионов выстро-
ить такую систему, которая 
будет реально отражать воз-
можности муниципалитетов 
по исполнению полномочий и 
такую систему управления, ко-
торая станет ближе к людям».

- В данный момент мы 
вновь должны отдавать приори-
тет вопросам экономического  
развития. И это естествен-
но и очевидно в нынешних 
социально-экономических реа-
лиях.  сегодня складывается но-

вая для нас ситуация, и она нуж-
дается в серьезном осмыслении. 
Нам нужна обновленная мо-
дель экономического роста. Мы 
должны понять, какие факторы 
регионального уровня могут 
быть исправлены и скорректи-
рованы. Именно поэтому нужно 
не просто пересмотреть контуры 
нашей экономической полити-
ки, но и предпринять целый ряд 
шагов, которые бы уже в бли-
жайшей перспективе позволили 
области вновь выйти на уровень 
опережающего развития.

При этом в программе 
стимулирования экономиче-
ского роста должны решаться 
три взаимосвязанные задачи. 
Первая заключается в совер-
шенствовании инвестицион-
ной политики, и в связи с этим 
планируется продолжить ра-
боту по формированию благо-
приятного инвестиционного 
климата. Вторая задача - реин-
дустриализация - предполагает 
полное обновление и модерни-

зацию традиционных промыш-
ленных предприятий.

третья задача касается раз-
вития и повышения качества че-
ловеческого капитала, который, 
по мнению губернатора, должен 
стать одним из ключевых факто-
ров экономического роста.

- К сожалению, мы должны 
признать, что уровень челове-
ческого капитала у нас меня-
ется не в лучшую сторону. Нам 
сейчас катастрофически не 
хватает качественных трудо-
вых ресурсов. Именно разви-
тие человеческого потенциала 
является определяющей зада-

чей», - отметил глава региона.
В рамках работы по реше-

нию этих вопросов глава ре-
гиона призвал организовать 
широкое экспертное и обще-
ственное обсуждение.

«Наша совместная задача 
- обеспечить исполнение на 
местном уровне тех вопросов, 
которые касаются «ежеднев-
ных» потребностей населения, 
и передать на региональный 
уровень полномочия, «не свой-
ственные природе местного 
самоуправления». Нам пред-
стоит серьезная работа по 
определению оптимальной 
модели организации местного 
самоуправления. Уверен, что 
в диалоге с муниципальным 
сообществом мы обсудим все 
содержательные вопросы и су-
меем выработать взвешенное 
решение, учитывающее наши 
региональные особенности. 
Необходимо детально рассмо-
треть все нюансы, связанные 
с этими преобразованиями, 
нужно слышать жителей кон-
кретных территорий», - под-
черкнул глава региона.

Приглашенный эксперт, ди-
ректор некоммерческого пар-
тнерства «Центр инноваций 
муниципальных образований» 
Елена Кодина (Москва) под-
черкнула важность состоявше-
гося диалога с представителями 
муниципальных образований. 
«сегодня проходит крайне 
важное мероприятие, потому 
что на уровне Российской Фе-
дерации по итогам послания, 
сделанного Президентом Вла-
димиром Путиным в конце про-
шлого года, Государственная 
дума РФ приняла целый блок 
законопроектов, кардинально 
изменяющих принципы рабо-
ты местных администраций 
городов и районов. Поэтому 
я очень признательна, что гу-
бернатор Ульяновской области 
сергей Морозов, ассоциация 
совета муниципальных обра-
зований Ульяновской области 
очень оперативно, одними из 
первых проводят сегодняшнее 
заседание в целях обсуждения 
действительно актуальных во-
просов для системы МсУ», - 
отметила Елена Кодина.

В ходе пленарного засе-
дания подписано соглашение 
о сотрудничестве между пра-
вительством региона, муни-
ципальными образованиями 
и Управлением Федеральной 
миграционной службы по 
Ульяновской области по попу-
ляризации официальных госу-
дарственных символов.

Владимир Путин: 

Задача губернаторов - 
организовать диалог  
с муниципалитетами

правда
продолжается подписка на второе полугодие 2014 года

№ 
п/п

индексы Наименование издания Стоимость подписки
1 мес. 6 мес.

1 31780 «Ульяновская правда» (вторник, пятница) 104,32 625,92
2 54470 «Ульяновская правда» 4-разовый выпуск 280,91 1685,46

www.ulpravda.ru

Модель  
экономического роста

За 10 лет 
работы в 
условиях 131-го 
Федерального 
закона стало 
очевидно, что 
невозможно 
«сверху» 
занормировать 
все многообразие 
отношений, 
возникающих в 
сфере местного 
самоуправления
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В четверг 29 мая Законодательное собрание области «за-
крыло» бюджетный 2014 год, утвердив отчеты об исполне-
нии основного пакета бюджетных программ прошлого года 

- бюджетов области и ТФОМС, программ по управлению 
госсобственностью и приватизации. Уже на следующий 

день губернатор Сергей Морозов провел первое заседание 
Правительственной комиссии по бюджетным проектиров-
кам на период 2015-2017 годов. Проще говоря, работа над 

бюджетом-2015 началась.

«ситуация, которая складывается сегодня в стране, требует 
серьезного профессионального планирования. Поэтому мы от-
крываем серию встреч, где будем обсуждать доходы и расходы 

казны на актуальный период. Работа предстоит крайне напря-
женная. Хочу напомнить слова президента Владимира Путина: 
«Если денег на все не хватает, то нужно определять приорите-
ты». Предлагаю воспринимать его слова как руководство к дей-
ствию и начать серьезную работу»,  - открыл совещание глава 
региона. 

Напомним, в соответствии с действующим законодатель-
ством областной бюджет должен быть сформирован и представ-
лен в Законодательное собрание до 10 октября текущего года.

Для координации работы утвержден график подготовки и 
рассмотрения проектов областного бюджета на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 2017 годов.

Как отметила и.о. министра финансов региона Екатери-
на Буцкая, при формировании бюджета необходимо учиты-
вать задачи, поставленные в указах президента. актуальной 
задачей также является формирование программной казны.  

«В последнем принципиальное отличие от предыдущих лет. 
Если в текущем году мы в рамках переходного периода завели 
в госпрограммы лишь часть расходов, то на предстоящие годы 
практически все расходы будут объединены в государственные 
программы. Но важнее всего, чтобы эти государственные про-
граммы эффективно встраивались в пирамиду стратегического 
управления», - отметила Екатерина Буцкая.

Кроме того, в ходе совещания утвержден состав рабочей 
группы, которая будет заниматься подготовкой к рассмотрению 
вопросов и предложений по формированию бюджетных проек-
тировок. В нее вошли руководители министерства финансов, 
министерства здравоохранения и социального развития, мини-
стерства строительства, ЖКК и транспорта, государственно-
правового управления правительства области, представители 
Законодательного собрания.

Алёна Дамбаева

В погоне за увеличением 
кредитного портфеля банки 

все чаще упрощают процедуру 
выдачи кредитов. Потребите-
ли в свою очередь настолько 

привыкли к этому продукту, что 
берут деньги в долг не только 

на приобретение квартиры 
или машины, но и на покупку 

бытовой техники или даже 
одежды. К концу прошлого года 

закредитованность населения 
достигла рекордных уровней, и, 
к сожалению, ситуация продол-

жает ухудшаться.

По данным главного управ-
ления ЦБ РФ по Ульяновской 
области, в минувшем году не-
изменным трендом на рынке 
банковских услуг остался устой-
чивый спрос на кредиты. Объем 
кредитного портфеля банков в 
регионе за 2013 год увеличил-
ся с 138,3 до 184 млрд рублей. 
Рост составил 33%, в том числе 
кредитование физических лиц 
увеличилось на 36,4%. При этом 
просроченная задолженность по 
предоставленным кредитам за  
год также выросла  в общей слож-
ности на 2,5 млрд рублей и на 
начало текущего года составила  
6,6 млрд рублей. Рост просрочен-
ной задолженности по физиче-
ским лицам составил 79%. 

- Рост проблемных долгов в 
банках России - это последствия 
активного роста кредитных 
портфелей в последние годы и 
кредитной нагрузки на клиен-
тов, а также обратная сторона 
серьезной либерализации усло-
вий кредитования, - отмечает 
управляющий Ульяновским 
отделением сбербанка России 
Вячеслав Безруков.

В этом году тенденция к рас-
ширению кредитования пока со-
храняется. К 1 апреля суммарный 
объем кредитного портфеля уве-
личился уже до 190 млрд рублей, 
темп роста с начала года -104,8%. 
Доля просроченной задолжен-
ности составила 3,9% от общего 
объема выданных кредитов. По 
физическим лицам темп роста 
просроченной задолженности с 
начала года составил 103,5%.

- Рост просрочки - вполне 
объяснимое явление. Рынок кре-
дитования не может вечно расти 
и «не платить» за это - рано или 
поздно возникает момент, когда из 
общей массы выданных кредитов 
начинают выделяться «плохие». 
Это еще один повод для банков 
скорректировать свои стратегии 
и внимательнее присмотреться 
к рынку, - комментирует управ-
ляющий ВтБ24 в Ульяновской 
области Игорь Костюник. - Наи-
больший рост просрочки пока-
зывают самые «рискованные» 

виды кредитования - карты и по-
требительские кредиты, а также 
необеспеченные кредиты бизне-
су. Далее идет автокредитование, 
обеспеченные кредиты бизнесу и 
ипотека. 

стоит отметить, что для 
крупных банков, которые боль-
шое внимание уделяют проверке 
заемщиков, проблема просро-
ченной задолженности не так 
актуальна. Но и получить кредит 
в таких организациях сложнее. 
«легкие деньги» обещают микро-
финансовые организации. Они 
привлекают граждан доступны-
ми условиями и красивой рекла-
мой. Однако за привлекательным 
фасадом часто скрывается дорога 
в долговую яму. 

- Микрокредит выдается без 
кредитной истории, при мини-
муме документов, суммами от  
2 до 30 тыс. рублей и на малые 
сроки. При незначительных 
суммах займа и коротких сро-
ках мало ощущается процентная 
ставка. У большинства организа-
ций она составляет 2% в день. Но 
если посчитать эти проценты на 
целый год, то процентная ставка 
выходит 700%, - подчеркивает 
и.о. министра финансов региона 
Екатерина Буцкая. - так, микро-
кредит в 15 тыс. рублей сроком 
на 1 год при ставке 2% в день при-
водит к выплатам более 100 тыс. 
рублей. Кроме того, при несво-
евременной оплате применяются 
штрафные санкции до 4% в день.

Но вернемся к банкам. Как 
отмечают эксперты, наибольший 
рост проблемной задолженно-
сти наблюдается по кредитным 
картам. Это специфичные кре-
дитные продукты с объективно 
более высокой рисковой ставкой, 
«зашитой» в кредитную ставку. 
Получить «кредитку» несложно. 

Часто для этого даже не нужно об-
ращаться в кредитную организа-
цию. Бывают ситуации, когда  та-
кие карты выдают «в подарок» за 
покупку на внушительную сумму 
в магазине или присылают по по-
чте. следует помнить, что деньги, 
потраченные с такой подарочной 
карты,  подлежат непременному 
возврату, так как они являются 
ничем иным, как кредитом. став-
ки же по подаренной карте могут 
быть даже выше, чем по обычной. 

- Опасность заключается еще 
и в том, что некоторые заемщики 
начинают тратить деньги с карты, 
даже не ознакомившись с услови-
ями пользования ею, ведь договор 
к карте может и не прилагаться. В 
связи с этим рекомендуется обра-
титься в банк, выпустивший кар-
ту, чтобы уточнить условия кре-
дитования, - советует Екатерина 
Буцкая. - Обычно данные карты 
активируются в момент ее перво-
го использования, и этим клиент 
подтверждает согласие с условия-
ми договора. также подтвердить 
согласие на эту карту можно под-
писью в бланке почтальона, кото-
рый может принести вам  письмо. 

Нельзя забывать, что банк - 
это не благотворительная органи-
зация, он никогда не будет просто 
так раздавать деньги. Если кре-
дитку присылают в подарок, то 
рассчитывать на то, что банк по-
заботится об экономии средств 
заемщика, не приходится. специ-
алисты напоминают: к привлече-
нию заемных средств нужно под-
ходить очень ответственно, чтобы 
в последующем не рисковать сво-
им имуществом. В случае невоз-
можности погашения очередного 
платежа нужно незамедлительно 
обратиться в банк, предоставить 
его работникам всю информацию 
о причинах и решить вопрос по 

реструктуризации долга. Главное 
- даже в самой, казалось бы, без-
надежной ситуации - не уходить 
от контакта с банком для решения 
проблемы. стоит иметь в виду 
также, что во многих крупных 
банках есть программы рефинан-
сирования кредитов, выданных 
другими кредитными организа-
циями, но по более низким став-
кам. Можно воспользоваться и 
этим вариантом. 

Основные ошибки граждан 
при заключении кредитного до-
говора:

- невнимательное изучение 
условий договора, которое при-
водит к отсутствию информации 
у гражданина о полной сумме 
платежей за весь период действия 
договора;

-  при выборе банка граждане 
зачастую не проверяют его на-
дежность и стабильность, под-
даваясь на простоту оформления 
кредита;

- решение о заключении кре-
дитного договора принимается 
ситуативно, при покупке товара 
в кредит, условия получения кре-
дита не сравниваются с другими 
кредитными продуктами, предо-
ставляемыми иными кредитны-
ми организациями;

- не анализируются послед-
ствия принятия на себя дополни-
тельных долговых обязательств 
(платежеспособность);

- юридическая неграмотность 
населения в части незнания о 
правомерности  дополнительных 
услуг, предлагаемых при оформ-
лении кредита (страховка, допол-
нительная гарантия, взимание 
комиссий), а также последствий 
несвоевременной оплаты по кре-
диту (пеней и штрафов). В таких 
случаях возникают дополнитель-
ные расходы. 

Ульяновцы продолжают  
копить долги
За последний год просроченная задолженность  
по кредитам увеличилась на 2,5 млрд рублей

Оформляя кредит в банке, не лишним будет перепроверить расчет

В области началась работа над проектом бюджета-2015
Главная цель - определить приоритеты 

Правительство и Центробанк 
теперь будут определять правила 
работы международных платеж-
ных систем в России без участия 

депутатов. 

Похоже, кризис в отношени-
ях между ведущими международ-
ными платежными системами и 
российскими властями близок к 
благополучной развязке. В распо-
ряжении Банки.ру оказались новые 
поправки к закону «О националь-
ной платежной системе» (НПс), 
касающиеся работы в России меж-
дународных платежных систем. Из 
текста поправок следует, что обе-
спечительный взнос, который МПс 
должны вносить на спецсчет ЦБ, 
может стать для Visa и MasterCard 
не столь обременительным и его не 
введут с 1 июля 2014 года, как пред-
полагалось ранее.

Как сообщили порталу  
Банки.ру в Министерстве финан-
сов РФ, текст поправок может быть 
внесен в Госдуму в ближайшие дни. 
Поправки, как следует из их тек-
ста, были разработаны Минфином 
еще 24 мая. В настоящий момент 
они согласованы с ЦБ и министер-
ствами и внесены в правительство. 
Пресс-служба Минфина под-
твердила порталу Банки.ру, что 
«Минфином России подготовлен 
и внесен в Правительство РФ за-
конопроект, затрагивающий вопро-
сы уплаты операторами платежных 
систем обеспечительного взноса». 
По данным Банки.ру, указанный 
законопроект должен быть принят 
Госдумой в течение ближайших 
двух недель сразу в трех чтениях. 
такая спешка нужна для того, что-
бы успеть поправить действующую 
редакцию закона о национальной 
платежной системе до 1 июля.

Из текста новых поправок к за-
кону следует, что обеспечительный 
взнос, который каждая из действу-
ющих в России международных 
платежных систем, не являющих-
ся «национально значимыми» (это 
в первую очередь касается между-
народных платежных систем Visa 
и MasterCard), формально сохра-
няется. то есть положение статьи 
6 закона «О внесении изменений 
в федеральный закон «О нацио-
нальной платежной системе» и 
отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», который 
был подписан Президентом РФ  
5 мая этого года, остается преж-
ним: «Оператор платежной систе-
мы, не являющейся национально 
значимой платежной системой, 
вносит на специальный счет в Бан-
ке России обеспечительный взнос 
в размере суммы переводов денеж-
ных средств, осуществленных на 
территории Российской Федера-
ции в рамках платежной системы в 
течение двух календарных дней».

Правила об обеспечительных 
взносах для МПс должны всту-
пить в силу с 1 июля этого года.

Visa  
с открытой датой
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Как и было обещано, еще до лета 
- 29 мая - завод с иностранными 

вложениями ООО «Ульяновский 
станкостроительный завод» (в со-
ставе концерна DMG Mori Seiki), 
специализирующийся на выпуске 

высокоточных станков, начал сбор-
ку первых машин на территории 

промзоны «Заволжье».

Предварительная сборка прово-
дится в арендуемом производствен-
ном корпусе на базе ульяновского 
наноцентра с целью подготовки 
сотрудников,  апробирования всех 
технологических процессов и при-
влечения потенциальных клиентов 
до запуска производственной линии 
на собственном заводе. В сентябре 
2014 года планируется закрыть кон-
тур производственных корпусов 
предприятия, чтобы обеспечить воз-
можность осуществления внутрен-
них строительно-монтажных работ в 
холодный период.

Возведение административного 
здания завершится в 2015 году.

Предполагаемый объем инве-
стиций в проект составляет более 
70 миллионов евро (40 миллионов 
- строительство, 30  - стоимость обо-
рудования). Планируемая производ-
ственная мощность - тысяча станков 
в год. В рамках реализации проекта 
будет создано около 250 высокоопла-
чиваемых рабочих мест.

По информации специалистов, 
продукция ООО «ульяновский 
станкостроительный завод» пред-
назначена для реализации пред-
приятиям, расположенным на 
территории Таможенного союза 
России, Белоруссии и Казахстана.

Напомним, что подписание ин-
вестиционного соглашения с не-
мецкой компанией Gildemeister AG 
(являющейся стратегическим пар-
тнером  японского концерна  Mori 
Seiki, что позволяет вкладывать в 
некоторые предприятия совмест-
ные инженерные, маркетинговые 
и иные ресурсы) о возведении на 
территории промзоны «Заволжье» 
станкостроительного завода со-
стоялось 16 ноября 2011 года. Через 
три месяца был подписан договор 
купли-продажи земли,  а 23 октября 
2012 года заложен первый камень в 
строительство первого в области (а 
по большому счету, и в стране)  цен-
тра трансфера технологий. 

Предприятие, производящее 
четыре вида станков конструк-
тивного ряда ECOLINE, предназ-
наченных в первую очередь для 
аэрокосмической и автомобильной 
индустрии,  займет 20 га. Из них 
два гектара будут заняты производ-
ственным корпусом и шоурумом, а 
на остальной площади разместится 
парк солнечных батарей, за счет 
которых почти десять процентов 
необходимой энергии завод будет 
производить самостоятельно. В 
дальнейшем планируется постро-
ить еще один цех, в котором будет 
осуществляться механическая об-
работка производимой продукции. 

Строительство (подрядчик 
- австрийская компания Strabag 
SE) ведется сетевым методом - на 
одном участке заканчивается ну-
левой цикл, на следующем ведутся 
свайные работы, на третьем - уже 
готовы несущие металлоконструк-
ции. Все инженерные сети  в рам-
ках обязательств региона  к пло-
щадке уже подведены.

эКОНОмИКа

Ева Невская

Проект Ледового дворца «Волга-
Спорт-Арена» стал примером для 

всей России. Эксперты назвали 
его лучшим в стране объектом 
государственно-частного пар-

тнерства в 2014 году. Эксперты 
журнала «Рынок ценных бумаг» 

присудили премию Investor 
Awards ульяновскому проекту по 

созданию спортивных комплексов. 
Работа местных чиновников отме-
чена в номинации «Лучший проект 
в области государственно-частного 
партнерства». Результаты конкур-
са были озвучены 29 мая в рамках 
дневной программы V ежегодного 

форума «Инвестиции в России».

«мы гордимся этой победой и 
считаем ее вполне заслуженной, 
поскольку Ледовый дворец явля-
ется одним из самых крупных и со-
временных спортивных объектов 
такого типа не только в Поволжье, 
но и во всей России. Его строитель-
ство стало важным этапом подго-
товки к проведению в 2016 году в 
ульяновской области чемпионата 
мира по хоккею с мячом. Теперь мы 
можем смело говорить, что у нас 
уже есть успешный опыт реализа-
ции проектов подобного масштаба 
в рамках государственно-частного 
партнерства. мы не собираемся 
останавливаться на достигнутом и 
намерены реализовать новые про-
граммы с участием частного капита-
ла и бюджетных средств», - отметил 
губернатор Сергей морозов.

Премия Investor Awards ежегодно 
отмечает наиболее значимые россий-
ские достижения в области инвести-
ций. Она призвана продвигать наи-
более эффективную инвестиционную 
практику, повышать стандарты рабо-
ты на финансовых рынках, отмечать 
достижения конкретных инвесторов 
и компаний. Награждаются премией 
муниципальные и региональные адми-
нистрации, компании, реализующие 
инвестпроекты, негосударственные 
Пенсионные фонды, банки, управ-
ляющие компании и консультанты, 
доказавшие свою эффективность в 
государственно-частном партнерстве. 

- Каждый представленный на 
премию проект члены жюри оце-
нивают по пятибалльной шкале 
по нескольким параметрам, таким, 
например, как новизна инвестици-
онного продукта или актуальность 
идеи. у каждого из пяти параметров 
есть свой вес. Баллы, поставленные 
членами жюри, суммируются, и на 
основании этого определяется по-
бедитель в той или иной номина-
ции, - рассказал сотрудник журнала 
«Рынок ценных бумаг» в интервью 
порталу  SmartNews.

Напомним, по результатам про-
веденного открытого конкурса пра-
вительство ульяновской области 
и ЗаО «Волга-Спорт» в июне 2012 
года подписали концессионное со-
глашение о создании и эксплуата-
ции крытого спортивного комплек-
са с искусственным льдом на пять 
тысяч мест. Документом предусмо-
трено оснащение Ледового двор-
ца оборудованием для проведения 
учебно-тренировочного процесса и 
соревнований по хоккею с мячом, 
фигурному катанию, конькобежно-
му спорту, а также для организации 
массового катания на коньках, про-
ведения концертных шоу и других 
культурно-развлекательных меро-
приятий.

В апреле этого года спортком-
плекс был введен в эксплуатацию. 
Стоимость объекта составила свы-
ше двух миллиардов рублей, созда-
но более 100 рабочих мест. Объект 
предусматривает подготовку спорт-
сменов как всероссийского, так и 
международного уровня. Кроме 
того, планируется приобрести спе-
циальное оборудование, которое по-
зволит трансформировать ледовое 
покрытие в футбольное или баскет-
больное поля, теннисные залы, зал 
гимнастики для проведения между-
народных соревнований.

ульяновский проект ГЧП признан лучшим в России

эталонный дворец

Наталия Ханженкова, управляющий директор 
по России Европейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР):

- На основании опыта ЕБРР считаем, что одна 
из основных проблем сектора государственно-
частного партнерства - это недостаток надлежащим 
образом структурированных проектов ГЧП, кото-
рые готовятся со стороны государственных струк-
тур. Для продвижения ГЧП в России необходимо 
усилить качество подготовки проектов, так как, на 
наш взгляд, для хорошо структурированных про-
ектов (экономически обоснованных и готовых к 
банковскому финансированию) нет недостатка 
финансирования.

Очень важно, чтобы региональные власти были 
готовы выделять необходимые бюджетные сред-
ства на подготовку и структурирование проектов 
ГЧП, а федеральные власти поддерживали регио-
ны в этом отношении.

Важно также, чтобы региональные власти про-
водили отбор частных инвесторов через открытый 
и конкурентный тендер. мы часто наблюдаем или 
недостаточно прозрачные тендеры, или полное их 
отсутствие на региональном уровне. Также на прак-
тике регионы часто ищут обходные пути (попытки 
структурировать проекты как неконцессионные 
формы ГЧП).

Анна Лукина, директор Центра государственно-
частного партнерства Калужской области:

- На наш взгляд, кроме основного закона, 
определяющего понятие ГЧП, описывающего его 
формы, определяющего полный состав субъектов, 
необходимо разработать правовую базу, позволяю-
щую нормам о ГЧП использоваться на практике 
без дополнительных трудностей. а именно: должен 
быть создан гибкий механизм, позволяющий орга-
нам исполнительной власти принимать решения о 
реализации этих проектов без излишних затрудне-
ний. На практике возникает очень много вопросов 
относительно того, почему тот или иной проект мы 
готовим с использованием механизмов ГЧП. На-

пример, почему концессионное соглашение, а не 
аренда или долгосрочный государственный кон-
тракт, ведь проекты ГЧП затратные и их стоимость 
гораздо больше, нежели стоимость при указанных 
выше моделях.

Специалисты в области ГЧП, безусловно, пони-
мают, что такие проекты выгодны не столько эко-
номически. Важен конечный результат - качествен-
ное предоставление услуг населению, уменьшение 
нагрузки на бюджет, но такое понимание присуще 
единицам, а основная масса критикует проект, уви-
дев магические слова «вознаграждение», «процен-
ты за кредит», «прибыль частного партнера».

Государство должно защищать интересы своих 
граждан, и потому такие проекты, например, как 
строительство систем коммунальной инфраструк-
туры и иных объектов коммунального хозяйства, 
должны проходить публичное обсуждение и при-
ниматься совместно с населением.

Евгения Зусман, руководитель практики ГЧП и 
инфраструктуры юридической фирмы 
VEGAS LEX:

- Имеет смысл продолжать совершенствование 
концессионного законодательства. В частности, в 
настоящее время подготовлен и внесен в Государ-
ственную думу законопроект № 449127-6, который 
предусматривает открытый перечень объектов кон-
цессионного соглашения, распространение платы 
концедента (то есть предоставившего концессию) 
на иные объекты концессионного соглашения по-
мимо автодорожных, а также совместный конкурс 
нескольких концедентов и частную инициативу по 
заключению концессионных соглашений.

Следует продолжить работу, направленную на 
разграничение законодательства о государствен-
ных закупках и законодательства о ГЧП. В частно-
сти, ожидается принятие методики, позволяющей 
разграничить ГЧП и госзакупки. Также необходи-
мо продолжить синхронизацию регионального и 
федерального ГЧП-законодательства.

ОпрОс
Какие первоочередные меры необходимы  
для развития ГЧп в россии в 2014 году,  
помимо принятия федерального закона?

В числе первых стадион Ледового дворца апробировали участники легкоатлетического  
забега на призы газеты «Ульяновская правда» - школьная команда из Феодосии
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Андрей Маклаев 
Сергей Матвеев 
Иван Ярославцев 

В воскресенье на бульваре 
Новый Венец гуляла корова с 

теленком. В День защиты детей в 
регионе стартовали День молока 
и IV Поволжская экологическая 

неделя.

Как сказал вице-премьер - ми-
нистр сельского хозяйства обла-
сти александр Чепухин, «первого 
июня весь мир отмечает не только 
международный день защиты де-
тей, но и Всемирный день молока. 
Очень символично, что оба этих 
праздника совпадают по дате, по-
скольку главными потребителями 
молока и молочной продукции 
являются именно дети. В нашем 
регионе мы планируем сделать 
праздник ежегодным».

Говоря об экологической не-
деле в целом, отметим, что вчера 
в районах области прошел День 
экологического мониторинга и 
промышленной безопасности, а 
в уГСХа - презентация научных 
школ академии и исследователь-
ских проектов в области экологии. 
Сегодня  день посвящен промыш-
ленной экологии и  экологическим 
технологиям - «круглые столы», 
специализированная выставка,   
доклады-презентации профиль-
ных специалистов надзорных ор-
ганов, предприятий и вузов прой-
дут в улГТу. Завтра - день защиты 
водных ресурсов, базой которого 
станет улГу. В четверг пятого 
июня итоги недели, а также итоги 
экологической деятельности всего 
2013 года будут подведены на пле-
нарном заседании в улГПу, на ко-
тором с главным докладом высту-
пит губернатор Сергей морозов. 

Что же касается Дня молока, то 
впервые Всемирный день молока 
(World Milk Day) отметили в 2001 
году по предложению Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации ООН (FAO). Сегодня 
он празднуется в полусотне раз-
ных государств, а в ульяновской 
области прошел во второй раз под 
патронатом регионального мин-
сельхоза. 

На празднике крайне радуш-
но принимали гостей. Волонтеры, 
переодетые в дружелюбных коров, 
с радостью фотографировались с 
людьми, танцевали и веселили пу-
блику. На сцене выступали дети с  
песнями и танцами. Всех бесплат-
но угощали мороженым и множе-
ством молочных продуктов, среди 
которых попадались и молочно-
фруктовые напитки. Конкурсы 
были более чем интересными: на-
чиная с проверок на эрудицию по 
вопросам о пользе молока, закан-
чивая состязанием среди семей и 
даже поеданием мороженого на 
скорость! Было так весело, что 
не хотелось уходить. Подарки 
участникам были предоставлены 
ведущими региональными орга-
низациями по изготовлению мо-
лочной продукции: «морозкино», 
«Пестравка»,  «Волжские просто-
ры», «Вкуснотеево»,  «Волжанка», 

аПК

ООО «Птицефабрика Тагайская»
реализует молодняк  

сельскохозяйственной птицы:
· Бройлеры всех возрастов
· Индюшата
· Гусята
· Молодки
· Молодняк  цесарки. 

Телефоны: 8 (9272) 70-50-68, 8 (84244) 37-6-46
Адрес: Ульяновская обл., Майнский р-н, с. Тагай,  4-й переулок Центральный, д. 8. Ре

кл
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“Пятого июня, в 
последний день ме-
роприятия, соберет-
ся экологическое 
правительство и Эко-

логическая палата области, которые подве-
дут итоги работы за 2013 год и выслушают 
план губернатора на профильную работу в 
2014 году и в перспективе до 2030 года», 
- допивая стакан молока, сообщил вице-
премьер Александр Чепухин”

По Венцу корову водили
Поволжская экологическая неделя открылась Днём молока

Справка «Ульяновской правды» 
В январе - апреле текущего года производство молочных продуктов в регионе пре-
высило аналогичный показатель 2013-го года на 11,1 процента. Цельномолочная 
продукция - 36682 тонны (в пересчете на молоко) - «прибавила» 16,9 процента; 
молоко жидкое обработанное - 25559,7 тонны - плюс 18,9 процента; масло сливоч-
ное и пасты масляные - 2964,2 тонны - плюс 13,3 процента; сыр и творог - 3237,3 
тонн - плюс 17,6 процента. 

Вячеслав Рожнов, замминистра - директор 
департамента производства, переработки 
сельскохозяйственной продукции и торговли: 
«В молочной отрасли есть три звена - производитель, 
переработчик и покупатель. Главный из них - покупа-
тель. Именно он платит и «голосует» рублем. Нам надо, 
чтобы ульяновцы покупали молочную продукцию у 
ульяновских производителей, изготовленную  
из ульяновского сырья». 

Дословно

обществом с ограниченной ответ-
ственностью «Красная звезда», 
«Кошкинское» и «моя маруся».

Юнкоры «ульяновской прав-
ды» тоже присоединились к мно-
гочисленной группе дегустаторов. 
Ознакомившись с вышеперечис-
ленными молочными изделиями, 
они составили свой «вкусный и 
полезный» рейтинг. В «правдин-
ском» списке лидеров первое ме-
сто завоевала компания «Волжан-
ка» за  молоко и сыры. На втором 
месте молочное предприятие «моя 
маруся» благодаря вкуснейшему 
йогурту. Тройку лидеров замы-
кает «Пестравка», накормившая 
от пуза нас молоком и кефиром. 
По правде говоря, все продукты, 

представленные на ярмарке, были 
очень вкусными, и мы с трудом 
выявили победителей.

Пока одни вкушали молочные 
яства, специалисты лаборатории 
уГСХа им. П.а. Столыпина про-
водили экспресс-диагностику 
молочных изделий и демонстри-
ровали навыки определения ка-
чественных показателей молока и 
молочных продуктов. 

- Качество молока легко опре-
делить в домашних условиях, до-
статочно лишь капнуть йодом в 
стакан с молоком: если оно начи-
нает синеть, то этот продукт низ-
кого качества, - поделился секре-
том  научный сотрудник академии 
андрей Калдыркаев.
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Артур Хомич

Социальный бизнес в России только де-
лает первые шаги. В нашем же регионе со-
циально ориентированные компании вовсе 
можно пересчитать по пальцам. Предпри-

ниматели боятся брать на себя возможные 
риски. Между тем социальный бизнес вос-
требован рынком, и рано или поздно пред-

приниматели на эту потребность отреаги-
руют. Примером для будущих ульяновских 
социальных организаций могут послужить 

успешные проекты из других регионов.  

Важно уметь слушать
Сегодня чаще всего социальный бизнес 

связан с оказанием различных услуг людям 
с ограниченными возможностями. Один из 
примеров такого бизнеса в Ульяновске - ком-
пания «Сурдоцентр» - центр реабилитации 
слуха и речи». В центре помогают людям, ко-
торых беспокоят проблемы со слухом, голо-
вокружение, шум в ушах, нарушение речи. 

- По отзывам наших посетителей, это не 
просто магазин по продаже слуховых аппа-
ратов, - говорит главный врач центра Вален-
тина Харитонова, - это место, где тебя могут 
слушать и слышать.  Здесь можно провести 
полноценное обследование слуховой систе-
мы, получить консультацию врачей и педа-
гогов. В центре могут пройти реабилитацию 
дети любого возраста. За годы работы специ-
алисты компании помогли 6500 пациентам, 
300 из которых  дети. Сурдоцентр активно 
сотрудничает со школой слабослышащих и 
глухих,  проводит лекции с врачами, расска-
зывает о новинках слухопротезирования. 

Когда незанятый инвалид  
станет занятым

По словам главы Госкорпорации по раз-
витию предпринимательства Ульяновской 
области Руслана Гайнетдинова, на сегодняш-
ний день социально ориентированный бизнес 
получает в регионе налоговые преференции,  
в том числе пониженную ставку при уплате 
единого налога при УСН (5% от суммы до-
ходов, уменьшенных на величину расходов). 
Кроме того, предоставляются льготы по 
арендной плате за пользование государствен-
ной и муниципальной собственностью (40% 
от ставки арендной платы за первый год арен-
ды, 60% - за второй, 80% - за третий год). От-
дельные преференции получают предприни-
матели, которые трудоустраивают инвалидов. 
Согласно принятой программе «Социальная  
поддержка и защита населения Ульяновской 
области» на 2014-2018 годы, для незанятых 
инвалидов будет создано 170 рабочих мест. 
При этом за оборудование каждого рабочего 
места работодателю возместят до 100 тысяч 
рублей. По словам директора департамента 
занятости населения, труда и развития соци-
ального партнерства министерства здравоох-
ранения и социального развития Ульяновской 
области Юрия Чибисова, в настоящее время в 
области уже трудоустроены 36 инвалидов, до 
конца первого полугодия трудоустроят еще  
96 человек. 

Без базы соискателей
Конечно, эти цифры ничтожны на фоне 

общего количества людей с ограниченными 
возможностями.  К сожалению, большинство 
ульяновских организаций не готово брать 
на работу инвалидов, ведь это несет опреде-
ленные риски. Из известных предприятий 
Ульяновска трудоустройством людей с огра-
ниченными возможностями занимаются 
«Ульяновский приборо-ремонтный завод» и 
«Ульяновский мебельный комбинат». Среди 
малого и среднего бизнеса можно выделить 
ООО «Технология вкуса» (производит полу-
фабрикаты), ООО «Ульяновское социально-
реабилитационное предприятие» (шьет и 
реализует швейные изделия) и веб-студию 
AGAtech. Создатель веб-студии Глеб Аста-
шенков  с начала года устроил к себе четырех 
инвалидов. «Я обратился в центр занятости, - 
говорит Глеб,  - и узнал, что они трудоустраи-

вают людей с ограниченными возможностями. 
Решили сотрудничать. Сначала сомневался, 
получится ли у этих людей справляться с обя-
занностями. Проблемы со здоровьем у них воз-
никают, конечно, чаще, чем у здоровых людей. 
Но в итоге понял, что ничем не рискую. Они 
такие же, по сути, люди, как и мы, нормальные 
и адекватные. Они зачастую не ради зарплаты 
работают, а ради самого занятия, востребован-
ности в этой жизни». Возраст инвалидов -  за 
40 лет. У одного проблемы с сердцем. Другая 
- переболела туберкулезом. Довольно часто 
им приходится проходить медкомиссии и по-
сещать врачей. Поэтому у этих работников 
короткий рабочий день - кто-то работает два 
часа, кто-то четыре. «Зарабатывают факти-
чески за отработанные часы, - говорит Глеб, - 
полноценный человек не всегда согласится на 
полставки, а тут и мне плюс». За трудоустрой-
ство инвалидов Асташенков платит снижен-
ные пенсионные и страховые взносы. Но гово-
рит, что это не стимулирует его друзей, таких 
же предпринимателей, брать на работу людей 
с ограниченными возможностями. Зачастую 
нежелание их трудоустраивать кроется в от-
сутствии информации. Практически никто из 
предпринимателей не знает особенностей ра-
боты с инвалидами, а также не обладает базой 
таких соискателей. 

Детсад - не выходя из дома
Еще один вид социального предпринима-

тельства, активно развивающийся в россий-
ских мегаполисах,  - детские образовательные 
учреждения. В нашей области примером та-
ких учреждений могут послужить детский сад 
«Теремок», школа раннего развития «Росин-
ка», инновационный центр детского развития 
«Кораблик» и Симбирская общеобразова-
тельная гимназия «Дар». 

«В прошлом году пять проектов в сфере 
образования получили денежную помощь в 
размере 600 тысяч рублей, -  говорит Руслан 
Гайнетдинов. - Мы планируем и дальше под-
держивать социальный бизнес. В настоящее 
время остается ряд вопросов, тормозящих 
развитие малого и среднего предпринима-
тельства в данной сфере. Один из них - отсут-

ствие помещений, подходящих для создания 
групп дневного времяпрепровождения детей. 
Вариантом решения проблемы может стать 
планирование на этапе проектирования пер-
вых этажей жилых домов с учетом требований 
строительных норм и правил. При этом пред-
приниматели через реализацию муниципаль-
ных и государственных программ получат 
субсидии на компенсацию части процентной 
ставки по кредитам, взятым для выкупа этих 
помещений».

Проект не для заработка?
Еще один инновационный для Улья-

новска проект - детские развивающие игро-
вые центры. Идея для России не нова, в 
мегаполисах подобные проекты успешно  
действуют более пяти лет. Пример - из-
вестные в Москве, Питере, в Сибири и на 
Урале детские развивающие игровые цен-
тры «Клуб друзей СМЕШАРИКИ». В ско-
ром времени такой проект может появиться 
и в Ульяновске. Его инициатор, предпри-
ниматель Марина Куракина, считает его 
социально значимым для города. «У меня у 
самой двое детей, - говорит Марина. - Стар-
шей 12, младшей четыре года. Как мама, я 
столкнулась с проблемой - детям в садике 
не дают возможности для полного разви-
тия. А вечно занятые работой родители не 
уделяют ребенку должного внимания.  При 
этом каждому родителю хочется, чтобы их 
ребенок вырос умным, развитым, воспитан-
ным. Очень важно, чтобы ребенок научил-
ся говорить, не боялся общества - все это 
развивается в самом раннем возрасте.  А 
так как мест в детских садах недостаточно, 
то родителям приходится находить новые 
формы социализации и развития своих де-
тей. Одной из таких форм является детский 
развивающий игровой центр, представ-
ляющий собой некий симбиоз обучения и 
подвижных игр. Здесь дети будут адапти-
роваться к жизни. Родители сами смогут 
формировать комплекс занятий - включать 
в программу, например, основы физики, 
правила дорожного движения, основы здо-
рового образа жизни. Помогут в этом ква-
лифицированные воспитатели - они будут 
знать привычки и предпочтения каждого 
ребенка и оценивать уровень его способно-
стей. Мы будем индивидуально подходить к 
каждому ребенку, чтобы они приходили не в 
чужое место, а как в гости к своим родным». 
Многие говорят Марине, что этот проект не 
для заработка. Она этого не отрицает - для 
нее проект прежде всего социальный, для 
ее детей и для всех детей города. Кстати, 
местные власти идеей Марины заинтересо-
вались и обещали предоставить субсидии. 
Теперь осталось найти инвесторов, готовых 
вложиться в создание детского игрового 
центра. Для реализации идеи требуется три 
миллиона рублей.

Конечно, государство заинтересовано 
в том, чтобы передать обслуживание части 
социальных задач бизнесу и даже готово их 
развитие подстегнуть. Но проблема в филь-
трации - чтобы в случае установления льгот 
ими не воспользовались коммерсанты, 
имитирующие социальную деятельность. 
Например, на Западе сначала возникали 
компании, занимающиеся социальным биз-
несом, и под них принимали законы.
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Вопросы ликвидации очеред-
ности и развитие частных 

детских садов обсуждались 
на заседании центра обще-

ственного мониторинга «Раз-
витие системы образования» 
Ульяновского регионального 

штаба общероссийского обще-
ственного движения «Народ-

ный фронт «За Россию».

В совещании приняли уча-
стие представители обществен-
ных организаций, СМИ, орга-
нов власти, предприниматели, 
руководители детских центров 
развития, частных детских са-
дов и групп по уходу за детьми 
дошкольного возраста.

Как отметила зампред пра-
вительства - министр образова-
ния и науки области Екатерина 
Уба, на сегодняшний день сфе-
ра дошкольного образования в 
регионе  развивается особенно 
интенсивно. «В эту отрасль в 
последнее время вкладываются 
значительные федеральные и 
региональные средства, благода-
ря которым в области с каждым 
годом все больше открывается 
и реконструируется новых до-
школьных учреждений. В этом 
году мы поставили для себя 
цель - создать около трех тысяч 
новых мест, что на 500 больше, 
чем в прошлом. На эти цели бу-
дет выделено порядка 1,5 мил-
лиарда рублей. Уже сейчас в 14 
районах области полностью ре-
шена проблема с обеспечением 
услугами дошкольного образо-
вания детей в возрасте от 3 до 
7 лет. Помимо этого, создавать 
новые места в детских садах мы 
собираемся с привлечением и 
частного сектора», - пояснила 
Екатерина Уба.

Представители частных до-
школьных учреждений обрати-
лись к членам регионального 
штаба ОНФ за содействием в 
решении вопросов, касающихся 
организации образовательных 
услуг и введения компенсаций.

По информации мини-
стерства образования и науки 
Ульяновской области, сейчас на 
территории региона действуют 
шесть частных образовательных 
дошкольных учреждений, рас-
положенных в Ульяновске и Ди-
митровграде, что составляет  1% 
от общего числа детских садов. 
Кроме того, в областном цен-
тре зарегистрировано восемь 
частных организаций, которые 
оказывают услуги по уходу и 
присмотру за детьми. Как от-
мечают специалисты, в данной 
сфере существует ряд проблем-
ных вопросов. Это сложности с 
получением лицензии, большая 
арендная плата и отсутствие 
компенсации части затрат на 
аренду помещений и комму-
нальные платежи.  

«Нам бы хотелось, чтобы 
частные дошкольные учрежде-
ния развивались, были более 
мобильные. Но сейчас они нуж-
даются в помощи, - отметила 
сопредседатель регионального 
штаба Общероссийского на-
родного фронта Елена Куцына. 
- Туда приходят дети от 1,5 до 
2,5 лет, а потом они переходят в 
муниципальные детские сады. Я 
считаю, что новаторам, которые 
организуют частные дошколь-
ные учреждения, необходима 
поддержка».

По завершении встречи чле-
ны регионального штаба ОНФ 
приняли решение обратиться к 
руководству Ульяновска с ре-
комендацией о принятии на му-
ниципальном уровне норматив-
ного акта, регламентирующего 
возмещение части затрат него-
сударственных детских садов и 
семейных групп.

частные детсады 
попросили о помощи
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Вы много учились: читали статьи и 
книги, проходили тренинги и тесты 
по эффективному ведению перего-

воров. Вы готовы. У вас есть план и 
несколько сценариев развития собы-
тий. Вы садитесь за стол с партнером 

в расчете, что освободитесь через 
час, и...  вдруг получаете ультиматум 

в жесткой форме, а на каждый свой 
вопрос слышите одно  

и то же слово - НЕТ.

К сожалению, реальная жизнь 
очень далека от всего того, что написа-
но в книгах. И о нестандартных ситуа-
циях при переговорах узнаешь только 
тогда, когда они случаются. В отличие 
от вас ваш партнер не обучался по ве-
дущим техникам, не читал книг и ста-
тей. У него есть своя позиция и свой 
взгляд на то, КАК надо вести перего-
воры. Внезапно оказывается, что все, 
чему вы так долго обучались, абсолют-
но бесполезно. Что же делать? Как 
вести переговоры с тем, кто попро-
сту не умеет этого делать?

Выход есть из каждой ситуации, 
даже:

Если партнер не готов к началу 
переговоров...

Нередко случается так, что одна из 
сторон плохо представляет себе, зачем 
нужны переговоры, какова их цель и ка-
кого результата хотелось бы добиться. 
Происходит это от излишней поспеш-
ности, например, встреча была назначе-
на слишком скоро, и партнер не успел 
ознакомиться со всей необходимой ин-
формацией, просчитать варианты.

Недостаток сведений приводит к 
неуверенности и растерянности оппо-
нента. Он не знает, как себя вести, а 
потому он либо молчит, «закрывается» 
и отказывается вступать в  переговоры, 
либо занимает активную позицию и 
начинает задавать множество вопро-
сов, чтобы не попасть впросак самому 
и случайно не «сболтнуть» что-нибудь 
лишнее. 

Как вести себя?
Если партнер не понимает, что 

происходит, кто вы и для чего пришли 
(возможно,  он просто забыл про встре-
чу), мягко и дружелюбно расскажите 
о цели своего визита, очертите круг 
вопросов, требующих разрешения. 
Такая ненавязчивая подсказка помо-
жет вашему партнеру выкрутиться из 
щекотливой ситуации, он перестанет 
чувствовать себя неловко, а значит, с 
большим желанием пойдет на контакт.

Партнер молчит из-за того, что ему 
не хватает данных? Так дайте же их 
ему! Ведь в отличие от оппонента, вы 
подготовились к встрече и прекрасно 
представляете результат, к которому 
стремитесь. Это отличный шанс взять 
ситуацию под свой контроль и подать 
ее в нужном ракурсе. 

Партнер задает много вопросов, 
пытается выудить конфиденциальные 
сведения, идет на открытую конфрон-
тацию? Главное - не поддавайтесь на 
манипуляции и не переходите на лич-
ности. Информацию выдавайте дози-
рованно. Если вы не до конца поняли 
смысл вопроса, попросите повторить 
его или разъяснить, что оппонент име-
ет в виду. Помните, что не обязательно 
отвечать на «неудобный» вопрос пол-
ностью. Не хотите отвечать? Задайте 
встречный вопрос. В крайнем случае 
вы всегда можете сослаться на недо-
статок данных и отложить вопрос на 
будущее. 

Если после всего этого  разговор 
зашел в тупик, предложите перенести 
встречу. Так вы получите время на 
передышку, а ваш партнер - время для 
обдумывания ситуации. 

Если партнер ставит нереалистич-
ные сроки завершения переговоров...

Время одновременно и друг, и враг 
любых переговоров. Друг, потому что 
чем больше времени у нас есть для 
обдумывания, тем легче нам смирить-
ся с теми обстоятельствами, в которые 
нас поставили. Спустя какое-то время 
даже «невозможные требования» уже 
не кажутся такими «невозможными». 

Однако нарисовав себе опреде-
ленную временную перспективу, пар-
тнер по переговорам может быть очень 
разочарован, если все пойдет слишком 
медленно или слишком быстро. Неудо-
влетворенность ситуацией - это вер-
ный путь к тому, что партнер может 
прибегнуть к давлению и попытаться 
заставить вас подстроиться (быстрее 
принять решение, отсрочить его на 
неопределенный срок и пр.).

Вступая в переговоры, будьте гото-
вы, что они затянутся. Узнайте, какие 
встречи и дела можно перенести. Зная 
свой график, вы не поддадитесь на про-
вокации и не согласитесь на заведомо 
проигрышные условия. Не позволяйте 
вогнать себя в ситуацию, из которой 
нет выхода (две важные встречи в одно 
время). 

Как быть, если партнер манипу-
лирует временем?

Запастись терпением и пригото-
виться защищаться. Если клиент за-
ранее предупредил о встречах, коман-
дировках, отпусках, которые могут 
прервать переговоры, отнеситесь к его 
просьбе с пониманием: либо примите 
правила игры, либо объясните свою 
ситуацию партнеру (например, о дого-
воренности с другими поставщиками) 
и узнайте, что можно сделать. Помни-
те, что «крайний» срок почти всегда 
можно немного отодвинуть, поэтому 
не позволяйте обманывать себя.

Если партнер уверен, что тупик в 
переговорах означает их неудачу...

Тупики раздражают, огорчают, 
срывают планы. Зашедшим в тупик 
сторонам бывает сложно остановиться 
даже ненадолго и услышать доводы оп-
понента. Конечно, самый лучший вы-
ход из тупика - не допустить его. Если 
вы видите, что оппонент зациклился 
и постоянно возвращается к одному и 
тому же, попробуйте применить одно 
из следующих действий:

• остановитесь и кратко подведи-
те итог сказанному, повторите вслух 
свою точку зрения и точку зрения оп-
понента;

• постарайтесь вместе найти как 
можно больше вариантов решения 
проблемы, опишите их плюсы и ми-

нусы, обговорите трудности, которые 
могут возникнуть;

• ненадолго отложите переговоры 
по тем вопросам, которые вызывают 
нарекания;

• попросите третью сторону взгля-
нуть на ситуацию объективно;

• создайте проектную группу, ко-
торая вместе займется разработкой 
тупиковых моментов;

• попробуйте достигнуть соглаше-
ния хотя бы по некоторым из сложных 
вопросов;

• выявите влиятельное лицо в ко-
манде партнера, к которому негласно 
прислушиваются все участники, и по-
пробуйте заручиться его одобрением;

• если разговор то и дело «съезжа-
ет» на личности, не поддавайтесь, гово-
рите спокойно и постарайтесь вывести 
ситуацию в обезличенную область;

• сделайте замену в своей команде, 
постарайтесь найти человека, который 
сможет преподнести ситуацию иначе;

• попробуйте пойти на компро-
мисс, уступить в малом, чтобы добить-
ся главного;

• смените обстановку, в которой 
проходят переговоры/

Если ничего не помогает, а выход 
из тупика так и не виден на горизонте, 
просто перенесите встречу. Возможно, 
на свежую голову вы или ваш партнер 
сможете привести более убедительные 
аргументы или взглянуть на ситуацию 
другими глазами.

Если партнер рассматривает пере-
говоры как игру...

Ваши коллеги путают перегово-
ры с игрой в настольный теннис, где 
каждый оставленный без внимания 
аргумент - пропущенный мяч? 

Ваше спасение - перерывы. Пере-

рыв - это не проявление слабости, как 
могут подумать некоторые. Это воз-
можность значительно повысить каче-
ство переговоров. За время перерыва 
эмоции противоположной стороны 
поутихнут, а вы сможете обговорить 
изменения в стратегии, придумать 
новые контраргументы и подготовить 
вопросы. 

Как только вы чувствуете, что ока-
зались в центре баталии, напомните, 
что ваша коллективная цель - прий-
ти  к решению, которое устроит всех. 
Предложите устроить перерыв, чтобы 
немного остыть. 

Если партнер «играет в одни во-
рота»...

По мнению оппонента - выгодно 
должно быть только ему одному. Такая 
позиция характеризуется однобоким 
аргументированием, партнер как буд-
то не слышит вас и видит только один 
исход - позитивный для его компании. 
Его не интересует, что яркий положи-
тельный эффект с одной стороны гро-
зит работой в ущерб другой стороне, то 
есть вам. 

Важно не пускать ситуацию на са-
мотек. Ваша задача - твердо заявить 
о своем интересе в данном вопросе. 
Оппонент должен услышать вас, по-
нять, что вы не согласитесь работать 
себе в убыток. Ключик к пониманию 
- аргументированность и четкость. Не 
комкайте слова, говорите понятно и по 
делу. Важно, чтобы собеседник понял 
ваши аргументы, услышал их и при-
знал, что на вашем месте он поступил 
бы так же. Для этого делайте ссылку на 
законность своих требований, обосно-
вывайте их нормами делового этикета, 
законами бизнеса, требованиями рын-
ка и пр. Чем больше фактов, тем весо-

мее выглядит ваша позиция, а значит, 
ее уже не так просто игнорировать.

Оппонент признал ваш интерес? 
Следующий шаг - найти решение, ко-
торое было бы выгодно обеим сторо-
нам. Сделать это тем легче, чем мень-
ше напряженность. Если вами все еще 
владеют эмоции, вряд ли вы сможете 
задействовать творческое мышление и 
найти «удобный» для всех вариант. Не 
переходите к поиску вариантов до тех 
пор, пока все стороны не будут готовы 
к конструктивному диалогу. 

Если партнер, несмотря ни на что, 
продолжает настаивать на своем...

В любых переговорах бывает си-
туация, когда стороны мысленно уже 
признали объективность чужой точки 
зрения, но согласиться с ней вслух им 
не позволяет гордость. Они продолжа-
ют из раза в раз приводить одни и те 
же аргументы, лишь бы не выглядеть 
глупо, признав, что в чем-то они были 
не правы. 

В такой ситуации кто-то должен 
остановиться. И лучше, если это будете 
вы. Дайте понять, что хорошо изучили 
позицию партнера, затем предложи-
те перейти к обсуждению вариантов 
и поиску компромисса. Подчеркните, 
что в ваших интересах найти решение, 
выгодное всем участникам. Этим вы, 
с одной стороны, снимите неловкость 
партнера, вызванную отступлением от 
выбранной позиции, с другой - перей-
дете от пустых разговоров к делу. 

Если партнер никак не может при-
нять решение...

С таким человеком переговоры 
рискуют затянуться на месяцы, если 
не на годы. Оппонент переживает, что 
его могут обмануть, а потому постоян-
но возвращается к вашим аргументам, 
по 30 раз советуется с юристами и кон-
сультантами, переносит встречи, про-
сит приложить «еще вот этот отчет...».

Приготовьтесь действовать посте-
пенно. Шаг за шагом переходите от 
одной договоренности к другой. Все 
промежуточные результаты фикси-
руйте на бумаге и отдавайте на под-
пись другой стороне. Так в решающий 
момент у партнера не будет возможно-
сти отступить. 

Никогда не указывайте партнеру 
на его нерешительность, станет только 
хуже. лучше постарайтесь поддержать. 
Покажите, что желание партнера за-
щитить себя вполне понятно. Убедите 
его, что рассчитываете на долгосроч-
ное, эффективное сотрудничество. 

На нерешительных людей хорошо 
действует установка определенных 
границ (временных, количественных, 
денежных). Нерешительный партнер 
должен видеть, ЧТО он потеряет, если 
не примет решение прямо сейчас. 

Помните, не страшно, если ваш 
партнер не владеет техникой ведения 
переговоров, гораздо страшнее владеть 
всеми техниками и проявлять неува-
жение друг к другу. 

Желаю вам успеха на всех перего-
ворах и со всеми оппонентами!

Как вести переговоры 

Уважаемые читатели!  
К нам продолжают поступать письма с 
вашими вопросами. И мы продолжаем 

публиковать ответы на них нашего 
эксперта. Напоминаем вам, что в июне 

мы проведем конкурс и выберем  
3 наиболее интересных вопроса, 

авторы которых получат специальные 
призы от газеты «УП»  

и нашего эксперта.  
Пишите нам еще!

«Здравствуйте!
Скажите, что, кроме самой слад-

кой конфеты «чудо-откат», может 
стимулировать топ-менеджмент ком-
паний на начало сотрудничества? Как 
построить систему мотивации первых 
лиц компаний? Что является главным 
мотивирующим фактором при приня-
тии решений о сотрудничестве?

Людмила Кузьмина, г. Ульяновск».

людмила!
Вы не пишете, что вы продаете, 

кто потенциальные покупатели и ка-

ков цикл продаж вашего продукта... 
Поэтому ответить смогу лишь в общем 
виде, без детализации. Но соглашусь с 
вами - «сладкоежек» немало не только 
в госструктурах, но и в коммерческих 
организациях. 

Действительно, на первый взгляд 
может показаться, что конверт с на-
личными является лучшей «смазкой», 
но люди не дураки и чаще всего не ста-
нут действовать во вред себе и своей 
компании. 

Вот тут и скрывается основное за-
труднение, которое заключено в непо-
нимании мотивов клиента и принци-
пов, по которым он будет принимать 
решение. 

Успех переговоров представляет 
собой совокупность трех компонентов:  
выгоды для компании-клиента, лич-
ного воздействия продавца и личной 
выгоды для того, с кем вы ведете пере-
говоры.

Выгода для компании-клиента - 
это экономия, рост эффективности и 
другие выгоды, которые компания-
клиент получит, используя ваши услу-

ги и товары. Это то, что вы обычно 
преподносите своим клиентам в виде 
УТП - уникального торгового пред-
ложения.

личное воздействие - это плавность 
ведения вами переговоров и общения, 
ваша личная способность убеждать, а 
также уровень взаимопонимания с со-
трудниками компании-клиента.

личная выгода - эффект, по-
лучаемый от товара сотрудниками 
компании-клиента, особенно лицом, 
принимающим решение. Ваш клиент 
хочет облегчить свою работу, ускорить 
принятие решений, продвинуться по 
служебной лестнице, добиться благо-
склонности руководителя. С другой 
стороны, он не хочет менять сложив-
шийся алгоритм работы, боится по-
терять клиентов из-за нововведений, 
понести дополнительные и скрытые 
расходы, получить выговор, попасть в 
опалу, быть уволенным. 

Очень часто на тренингах я слышу: 
«Ну, то есть бабок дать надо…» Иногда 
- да, но далеко не всегда это так! Что 
вы будете делать, если перед вами вла-

делец компании? Ему «откат» предло-
жите? Он же вас спустит с лестницы!

При принятии решения клиент в 
первую очередь исходит из своих по-
требностей, то есть потребностей сво-
ей компании и людей, работающих 
в ней. Разговор следует построить 
таким образом, чтобы выяснить как 
потребности компании, так и личные 
потребности лица, принимающего ре-
шения, или вашего партнера по пере-
говорам. Затем сформировать на базе 
этих потребностей пользу от исполь-
зования вашего продукта или услуги 
для компании и вашего клиента лич-
но. И, конечно, наглядно показать ему 
эти выгоды и возможности, чтобы ваш 
клиент смог увидеть удовлетворение 
потребностей как своих, так и потреб-
ностей своей компании и работающих 
в ней людей. 

Создание и демонстрация на пере-
говорах личной выгоды для клиента 
больше всего влияет на решение, так 
как очень часто окончательные реше-
ния принимаются с прицелом на лич-
ную выгоду.

с тем, кто не владеет техникой ведения переговоров?
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КРУГЛЫЙ СТОЛ

Сегодня заместитель министра 
строительства Ульяновской 

области Олег Гришин про-
вел встречу с инициативной 
группой дольщиков жилого 

дома «Галактика» и руковод-
ством ООО «Симбирский дом» 

- застройщиком. В совещании 
принял участие представитель 

Общероссийского  
народного фронта.

Напомним, 28 мая 2014 года 
ряд участников долевого строи-
тельства жилого комплекса «Га-
лактика» выступили в интернет-
пространстве с обращением, в 
котором высказали недоволь-
ство  некоторыми действиями 
компании-застройщика. Чтобы 
прояснить ситуацию, за «кру-
глым столом» состоялась встре-
ча всех участников данного кон-
фликта.

Как отметил заместитель ми-
нистра строительства олег Гри-
шин, компания «симбирский 
дом» очень давно существует 
на рынке ульяновской области 
и успешно работает. «однако 
если возникла такая вот внеш-
татная ситуация, считаю целесо-
образным прояснить некоторые 
моменты между застройщиком 
и дольщиками, тем более что ни 
одной из сторон конфликта де-
лить нечего, и все мы заинтере-
сованы в успешном завершении 
строительства».

Как пояснил генеральный 
директор компании Владимир 
Романов, дом готов на 90%. Все 
инженерные сети подведены. В 
данный момент завершаются ра-

боты по подключению холодной 
и горячей воды, вентиляции, 
электричества. Ведутся работы 
по установке межкомнатных 
перегородок, выполняются фа-
садные и кровельные работы, 
работы по благоустройству.

«сегодня на стройке рабо-
тает около 20 субподрядных 
организаций, я ежедневно лич-
но контролирую ход строи-
тельства. мы не менее наших 
соинвесторов заинтересованы 
в скорейшей сдаче дома, - под-
черкнул учредитель компании 
«симбирский дом» Ферид 
Аюпов. - Да, прошлой зимой 
мы были вынуждены продлить 
срок строительства в связи с 
изменением проекта. Тогда мы 
приняли непростое для нас ре-
шение о перепланировке неко-
торых трехкомнатных квартир 

в однокомнатные. Большин-
ство  участников долевого стро-
ительства согласились с изме-
нениями, потому что поняли 
необходимость этого шага - пер-
воначальный вариант проекта 
не соответствовал требованиям 
рынка». Как поясняют застрой-
щики, сегодня подписано 212 
договоров долевого участия. 
Не стали подписывать допол-
нительные соглашения 32 чело-
века, а остальные 13 не смогли 
подъехать из-за проживания в 
других регионах страны. 

По итогам совещания сто-
ронами была достигнута до-
говоренность о еженедельных 
встречах в формате «застрой-
щик - дольщики - генподряд-
чик», где в оперативном режи-
ме будет представляться вся 
информация о ходе строитель-

стукнул  
и поехал 
дальше

С 1 июля автомобилистам  
разрешат уезжать с места ДТП. 

1 июля вступят в силу измене-
ния в правила оформления ДТП. 
Главным нововведением, пред-
ложенным в законопроекте, стало 
предписание для водителей осво-
бодить проезжую часть, если они 
мешают проезду транспорта, пред-
варительно зафиксировав аварию 
на фото или видео. Документ уже 
прошел общественные слушания, 
сейчас он согласован с большин-
ством заинтересованных ведомств, 
сообщает «Российская газета».

Документ также разрешает 
участникам аварии, которым не 
требуется оформление докумен-
тов, покидать место ДТП, не до-
жидаясь сотрудников ДПс. «Про-
ектом предполагается включение в 
Правила дорожного движения Рос-
сийской Федерации нормы, в соот-
ветствии с которой при отсутствии 
необходимости в оформлении до-
кументов о дорожно-транспортном 
происшествии водителям разре-
шается оставить место дорожно-
транспортного происшествия», 
- говорится в пояснительной запи-
ске к документу. 

Напомним, ранее было пред-
ложено расширить возможности 
применения европротокола по 
осАГо. В частности, центробанк 
предложил использовать упро-
щенное оформление ДТП и в тех 
случаях, когда между водителями 
есть разногласия. 

ГиБДД поддержала инициа-
тиву центробанка. Нужно только 
определить, кто будет осущест-
влять разбор аварии и определять 
виновника. «Это позволит изба-
вить инспекторов от лишней ра-
боты. Главное, чтобы страховщи-
ки определились, кто и как будет 
определять вину», - заявили в Гос-
автоинспекции.

ства. Кроме того, было принято 
решение, что в первой встрече, 
которая состоится уже на сле-
дующей неделе, также примут 
участие представители регио-
нального минстроя. 

«Конечно, в данный момент 
мы не являемся «обманутыми 
дольщиками» по закону, - от-
метил представитель инициа-
тивной группы соинвесторов 
«симбирского дома» илья 
Гуров, - однако опасаемся, 
что можем ими стать в авгу-
сте. Хотелось бы получать от 
компании-застройщика больше 
информации о стадиях строи-
тельства нашего дома». 

Как отметил помощник гу-
бернатора ульяновской области 
сергей Дерябин, подобные кон-
фликты могут возникать из-за 
недопониманий между застрой-
щиком и дольщиками. «В этом 
случае застройщику необходи-
мо сразу налаживать контакты 
с инициативной группой доль-
щиков, чтобы не создавалась си-
туация, когда дольщики, желая 
защитить свои законные права, 
выносят проблему в публичное 
поле. известно немало приме-
ров, когда из-за необдуманных 
действий и громких заявлений 
серьезно страдали крупные 
компании», - подчеркнул он.

«Я рад, что данная встреча 
состоялась и прошла в кон-
структивном диалоге, благода-
ря которому стороны пришли 
к взаимопониманию и приняли 
решение находиться в постоян-
ном взаимодействии», - резю-
мировал олег Гришин.

у компании «симбирский дом» 

обманутых дольщиков нет
Рыболовов  
ограничат  
нормой
Правительство подготовило свои 

поправки к законопроекту  
о любительском рыболовстве. 

Помимо прочего документ 
предлагает ввести именные сети, а 
также установить суточные нормы 
для рыбаков-любителей.

«Главный принцип, который 
декларирует проект закона: граж-
дане России могут осуществлять 
любительское рыболовство свобод-
но и бесплатно на всей территории 
РФ, включая особо охраняемые 
зоны», - заявила «РГ» депутат Гос-
думы, председатель подкомитета 
по водным биологическим ресур-
сам Эльмира Глубоковская. При 
этом, по ее словам, предполагается 
ввести ряд разумных ограничений, 
например, установить суточные 
нормы вылова. меньше поймать 
можно, больше - нельзя.

Законопроект устанавливает 
однозначный запрет на электроло-
вильные установки и вводит огра-
ничения на использование сетей. 
Лов сетью планируется разрешить 
только на севере, в сибири и на 
Дальнем Востоке, при этом рыба-
кам придется использовать имен-
ные зарегистрированные сети. 

Анна Никс

Дискуссионный «круглый стол», посвящен-
ный проблемам развития детского кинема-

тографа в России, состоялся при участии 
профессора ВГИКа, известного режиссера 

Вадима Абдрашитова, который более чет-
верти века назад снял очень резонансный, 

как теперь говорят, фильм из жизни под-
ростков - «Плюмбум, или Опасная игра». 

Честно говоря, мне не нравится этот фильм. 

Не нравился, когда я посмотрела его в 
возрасте пятнадцати лет, не нравится и сей-
час. Подросток, который одержимо борется 
с любой несправедливостью и с наслажде-
нием составляет протокол на собственного 
отца - этакий Павлик морозов восьмидеся-
тых. Влюбленная в него барышня, у которой 
вообще нет, видимо, ни собственных мыс-
лей, ни чувств и которая способна только на 
то, чтобы долго и красиво падать с крыши в 
конце фильма. и я не думаю, что этот фильм 
может проиллюстрировать проблемы раз-
вития детского кинематографа в России. 
Кстати, сам Вадим Юсупович был даже не-
сколько озадачен тем, что его попросили ве-
сти «круглый стол» именно по такой теме: 

- «Плюмбум» даже сейчас нравится де-
тям. Главный герой что-то постоянно делает, 
как-то подставляет этих взрослых, им это ин-
тересно. Но, честно говоря, этот фильм не для 
подростков. он, скорее, для их родителей.

В итоге свои функции ведущего Вадим 
Абдрашитов переадресовал секретарю сою-
за кинематографистов России, генерально-
му директору экспертно-исследовательской 
организации «Киноэскспертиза» олегу 
иванову. По его мнению, одна из причин 
проблемы - отсутствие ответа на вопрос, что 
же такое детское кино:

- Детское и семейное кино - это разные 
категории. Фильмы типа «Гарри Поттера», 
которые, в принципе, интересно смотреть и 
бабушкам, и внукам - из разряда семейных. Но 
детское кино - это все же несколько другое.

Директор учреждения «ульяновскКино-
фонд» Лидия саурова дополнила это понятие 
своим видением: 

- мы каждый год дискутируем на тему: 

«Что такое семейное кино?». Я считаю, что 
какая семья - такое и кино. семейное кино 
должно возвышать и развивать, взаимно 
обогащать и образовывать, и что очень важ-
но - создавать диалог.

- многие продюсеры и режиссеры не со-
всем знают, для кого снимают, не понимают 
потребностей своей целевой аудитории. Для 
создания качественного фильма необходимо 
сочетать усилия для достижения в картине 
множества функциональных целей: эстети-
ческой или художественной, развлекатель-
ной, воспитательной, познавательной, ком-
муникативной, - отметил олег иванов.

По мнению Ва-
дима Абдрашитова 
(на фото), пробле-
мы детского кине-
матографа, как и 
детской литерату-
ры, музыки и так 
далее, состоят в 
одном - дети забы-
ты обществом.

- сейчас нашим 
власть предержа-
щим кажется, что 
внедрение так на-
зываемой идеологии индивидуального по-
требления есть процесс обучения жизни. В 
какой-то степени это верно, но ведь этого 
мало для формирования человеческой лич-
ности. Пока что мы видим, как литературу, 
без которой не может быть кинематографа, 
медленно, но верно вгоняют в гроб. Что та-
кое это ЕГЭ, о котором уже столько лет шу-
мят, но отменить не могут? Выбрать из трех 
вариантов кличку лошади Вронского! Это 
же просто издевательство! 

Краевед, доцент кафедры философии 
ульяновского государственного универси-
тета сергей Петров высказал свои опасения 
по поводу современного состояния кине-
матографии и в особенности смыслового 
и нравственного содержания популярных 
фильмов: 

- о кино нужно говорить очень серьезно, 
учитывая, что оно большим образом влияет 
на человека, прививая модели поведения, 
ценности и определенные стереотипы, ко-
торые потом реализуются в повседневной и 
общественной жизни.

Плюмбум,  
или состояние детского кинематографа

СКОЛЬКО ДЕТЕЙ 
НУЖНО ДЛЯ 
СЧАСТЬЯ?
Ева Невская

По данным Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения (ВЦИОМ), 

каждый второй россиянин (53%) уверен, 
что в семье должно быть два ребенка, при 
этом о том, что имеют двоих детей, сооб-

щили 38% респондентов. 

Это мнение в равной мере разделяют 
как мужчины (52%), 18-24-летние молодые 
люди (54%), так и женщины (53%), респон-
денты старше 60 лет (50%), а также однодет-
ные родители (52%) и  те, у кого нет детей 
(55%). Более четверти наших сограждан 
(28%) считают, что семейной паре следова-
ло бы завести троих детей, однако, согласно 
последним данным, на практике это осуще-
ствили лишь 8% опрошенных. 

Только каждый десятый участник опро-
са (10%) полагает, что в семье достаточно 
иметь одного ребенка, тогда как о том, что 
являются однодетными родителями, сказа-
ли 29% респондентов. о том, что у них един-
ственный ребенок в семье, чаще сообщали 
москвичи и петербуржцы (41%), тогда как 
среди жителей средних городов таковых 
только 24%. Лишь 1% участников опроса 
предполагает, что семья может существо-
вать и без детей. 

По мнению трети наших сограждан 
(36%), люди заводят детей, в первую очередь, 
для продолжения рода. Забота о чадах - это 
смысл жизни, уверены 19% респондентов. 
Еще 14% опрошенных видят в детях главное 
предназначение брака. Другие (9%) считают, 
что дети должны стать опорой в старости. А 
для 6% респондентов  это просто счастье. 

Треть респондентов (31%) не представ-
ляет, почему люди не заводят детей. Те же, 
кто высказал мнение по этому вопросу, пре-
жде всего, посетовали на нехватку финансов 
(18%). Только эгоисты не хотят иметь детей, 
убеждены 14% опрошенных. Боязнь ответ-
ственности не дает людям решиться на то, 
чтобы родить ребенка, полагают 6% участ-
ников опроса. 

относительное большинство (45%) лю-
дей зрелого возраста (старше 45 лет) при-
зналось, что если бы можно было начать 
жизнь с начала, то они хотели бы завести 
двоих детей. о том, что вовсе не желали бы 
иметь детей, «с высоты прожитых лет» зая-
вили 6% участников опроса. 
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Автопробег «Поможем детям» - это бо-
лее 300 километров ярких эмоций, неожи-
данных открытий и искренней радости 
общения. Компания Bridgestone и партнеры 
- московский автоклуб Subaru и картинг-
клуб «10 дюймов» - организовали первый 
благотворительный автопробег по маршру-
ту «москва - ульяновск - москва».

Это масштабный маршрут Добра: за 
три дня участники автопробега преодолели 
более 1 800 километров,  посетили детские 
дома ульяновска «Гнездышко» и «соловьи-
ная роща», где познакомились и провели 

время с детьми и, похоже, нашли себе новых 
друзей! от имени компании Bridgestone и 
партнеров воспитанникам детских домов 
были переданы в дар бытовая техника, а так-
же спортивный инвентарь.

На протяжении многих лет в междуна-
родную практику Bridgestone входит ока-
зание гуманитарной и благотворительной 
помощи в регионе присутствия. В соот-
ветствии с философией компании по со-
циальному развитию региона Bridgestone 
намерена и в дальнейшем оказывать по-
мощь детским домам в ульяновской обла-

сти, участвуя в подготовке воспитанников 
к вступлению в самостоятельную жизнь и 
их дальнейшей социализации. 

Ранее, 1 апреля 2014 года, во время офи-
циальной церемонии закладки первого кам-
ня завода по производству радиальных шин 
для легковых автомобилей в промышлен-
ной зоне «Заволжье» генеральный директор 
завода «Бриджстоун Тайер мануфэкчуринг 
сНГ» («БмсНГ») г-н Танигава Хироми 
торжественно объявил об оказании мате-
риальной помощи ульяновской областной 
детской клинической больнице.

Алексей Хорошилов

В январе 1942 года стояли суровые моро-
зы. В село Новая Майна приехал «ГАЗ»-

«полуторка», в открытом кузове которого, 
закутанные в одеяло, сидели дети. Они 

были настолько слабы, что не могли само-
стоятельно выбраться из заледенелого 

кузова грузовика. Замерзших и больных 
детей привели в бывший дом местного поме-

щика, накормили и обогрели. Так началась 
история ныне почти забытого детского 

дома, который на протяжении 11 лет давал 
кров детям из блокадного Ленинграда и 

оккупированной Белоруссии, чьи судьбы 
покалечила война.

Восстановить и увековечить 
Три года назад единственной информаци-

ей, подтверждающей существование в те годы 
детского дома в поселке Новая майна, была 
небольшая экспозиция в поселковом музее 
боевой и трудовой славы. именно основатель 
музея  краевед Анна Кохно рассказала руко-
водителю местного объединения юных жур-
налистов Зое Ерофеевой о том, как жители 
села помогли ребятишкам выжить.

«мы с молодыми журналистами решили 
восстановить и увековечить историю детского 
дома, - рассказывает Зоя Ерофеева, показывая 
толстую папку, в которой хранится вся добы-
тая информация. - Для начала мы провели 
опрос жителей и убедились, что большинство 
из них ничего не знает о существовании дет-
дома».

Зоя Ерофеева обращалась в различные 
инстанции, однако никто не смог предоста-
вить сведений о работниках и воспитанниках 
детского дома. Все имена, фамилии и фото-
графии, обнаруженные в ходе исследований, 
были получены благодаря воспоминаниям 
жителей села.

Все лучшее - детям!
очевидцы вспоминают, что воспитанни-

кам выделили три лучших в поселке дома. 
Время пощадило их - все три постройки стоят 
по сей день. В одном из них живут две семьи, в 
другом располагается администрация посел-
ка. Третий - спроектированный еще до рево-
люции пленным австрийцем и выстроенный 
местными мастерами для помещика михаила 
Лепешкина.

«Жители много помогали детям, - рас-
сказывает Зоя Ерофеева. - Кто еду носил, кто 
валенки подшивал. Держались друг за друга 
всем поселком, благодаря этому никто из вос-
питанников в те годы не умер».

Колхоз выделил детям быков, на которых 
они возили воду и дрова. Была у них своя баня, 
свой огород, который впоследствии приписа-
ли к школе. За работу в колхозе детям давали 
семечки и горох. Ребята пололи лесопосадки, 
зарабатывали свои первые деньги.

Картошка в мундире  
и чай с морковью

На одну из воспитанниц детского дома 
- серафиму Васильеву, жившую в санкт-
Петербурге, - инициаторы проекта вышли 
благодаря воспоминаниям пенсионерки Га-
лины самаркиной, всю жизнь прожившей в 
Новой майне, которая поддерживала с ней 
связь.

из письма-воспоминания воспитанницы 
Новомайнского детского дома серафимы Ва-
сильевой:

«В село Новая майна нас привезли в ян-
варе 1942 года, на открытой «полуторке», 
покрытыми одеялами. Когда нас сняли с ма-
шины, мы не могли идти, потому что сильно 
замерзли, ослабли от голода и болезни. Лич-
но я болела тифом. Хорошо помню, когда мы 
умылись, нам на обед подали горячую кар-
тошку в мундире и даже дали хлеба! А чай мы 
тогда пили с сушеной морковью и тыквой, ко-
торые принесли для нас сельчане. 

с этого памятного дня и началась моя 
жизнь в нашем селе, в котором я прожила поч-
ти 9 лет. мы жили, учились и работали. На-
шими воспитателями были молодые учителя 
и те, что приехали с нами. Но последние после 
окончания войны сразу разъехались, а с нами 
остались местные».

В 1950 году серафима Васильева верну-
лась в Ленинград, откуда была эвакуирована, 
и осуществила свою мечту: стала воспитате-
лем детского сада. Но многие дети так и оста-
лись в Новой майне, продолжая работать на 
благо села.

Обрести второй дом
 Эдуард игнатьев проработал в поселке 

всю жизнь. Работа тяжелая - на земле, водил 
трактор, комбайн. «Ему уже больше 80 лет, а 
все до сих пор зовут его Эдик - по старой па-
мяти, - рассказывает Зоя Ерофеева с улыбкой. 
- Но детство у него было очень трагичное».

маленький Эдик жил в Витебске. Когда 
началась война, его отец сразу ушел на фронт, 
мальчик остался с матерью. Как-то раз, пойдя 
проведать соседку, мама сказала ему подо-
ждать на улице, а сама зашла в дом. мальчик 
ждал и видел, как на этот самый дом падает 
бомба, мать погибла у него на глазах.

Эдуарда переводили из одного детского 
дома в другой. По дороге в Новую майну его 
разлучили с братом Александром. «Нас с бра-
том разлучили. он был дошкольник, и когда 
нас везли через Куйбышев в 1946 году, его 
оставили в дошкольном детдоме, а меня при-
везли в ульяновскую область», - вспоминает 
Эдуард игнатьев.

Братья все-таки нашли друг друга, ока-
залось, что Александр так и жил в детдоме в 
Куйбышевской области. Вместе они решили 
найти отца - и нашли! В бою его контузило, 
но он выжил и жил в Витебской области. Брат 

Александр вернулся в Белоруссию, а Эдуард 
остался в Новой майне. На вопрос, почему не 
уехал из поселка, Эдуард игнатьев весело вос-
кликнул: «Да куда же я денусь! После детдома 
окончил школу механизации в старой май-
не. Хотели меня отправить в саратовскую 
область, но я отказался. В 1954 году поехал на 
целину, через год призвали. После армии вер-
нулся в Новую майну, стал шоферить. Так и 
проработал здесь всю жизнь».

По инициативе Зои Ерофеевой в юбилей 
снятия блокады Ленинграда и день 60-летия 
детского дома состоялось открытие мемори-
альной доски, надпись на которой гласит: «В 
этом здании с 1942 по 1953 годы находился 
детский дом для детей, эвакуированных из 
блокадного Ленинграда и Белоруссии». Эду-
ард игнатьев сначала не хотел идти, боялся 
тяжелых воспоминаний, но потом согласился. 
Говорит, вернувшись домой, долгое время был 
сам не свой.

«Детдомовский зять»
у коренного жителя Новой майны Ни-

колая Карпеева о детском доме сохранилось 
множество воспоминаний: там жили его дру-
зья. сельские ребята дружили с детдомовски-

ми, приглашали их к себе домой, подкармли-
вали яблоками, огурцами и картошкой, да и 
сами часто у них бывали, играли вместе в «гу-
люкушки» - так они называли прятки.

из воспоминаний Николая Карпеева: «у 
сестры моего друга Лешки Зубрилина в дет-
доме были подружки. и мы всегда ходили 
туда втроем. Я тогда был учеником в швей-
ной мастерской. Как-то сразу я подружился 
с Аней Кузьминой, мне она очень нравилась, 
и другие девчонки как бы перестали для меня 
существовать. А Лешка встречался с подругой 
сестры - Шурой. Кто-то из сотрудников с лег-
кой руки в шутку окрестил нас «детдомовски-
ми зятьями».

До 1951 года Николай Карпеев работал в 
сельской швейной мастерской, а Аня, окон-
чив семь классов, уехала с девочками в город 
Приволжск ивановской области учиться на 
ткачих. Вскоре Николая призвали в армию, 
служил он в Германии, с Анной регулярно пе-
реписывались, обменивались фотографиями, 
одна из которых до сих пор стоит у Николая 
Карпеева дома на серванте.

Чтобы вырваться из иванова, Анне Кузь-
миной посоветовали пойти учиться на строи-
теля. Так девушка отправилась в Кострому.

Тем временем служба Николая Карпеева 
закончилась, Анна приехала домой в отпуск.

из воспоминаний Николая Карпеева: «Я 
сам шил друзьям фуражки, укорачивал одеж-
ду. 3 октября 1956 года мы с Анечкой реши-
ли расписаться. Ей не пришлось уезжать по 
распределению, отрабатывать три года после 
учебы. Вместе мы счастливо прожили 53 года, 
вырастили дочь Людмилу и внука Алексея. 

много лет моя Анна возглавляла партий-
ную организацию ковровой фабрики, даже 
ездила в москву, в министерство «выбивать» 
для предприятия газ».

Анна Карпеева мечтала, чтобы у внука 
был диплом о высшем образовании, и он его 
получил, окончив ДиТуД.

9 апреля 2009 года ее не стало… Николай 
Карпеев вспоминает, что до последних дней 
она носила сшитые им по заказу береты: «мне 
кажется, что моя Анечка была и остается 
одной из самых красивых и обаятельных жен-
щин поселка».

Спасенные дети войны 
из всех детей, прошедших через Ново-

майнский детский дом, Зое Ерофеевой и 
юным журналистам удалось восстановить 
имена лишь 120. Часть учетных документов 
была утеряна, часть была найдена на чердаке 
в бывшем доме бухгалтера, а часть пошла на 
растопку в пожарном отделении поселка.

собрав и систематизировав всю информа-
цию, ребята вместе с Зоей Ерофеевой создали 
проект «спасенные дети войны» и предста-
вили на областном конкурсе «Я - гражданин 
России», войдя в десятку лучших. «мы проде-
лали большую работу, но впереди еще больше. 
мы завершаем работу над видеоматериалом, 
который собираемся отправить на передачу 
«Жди меня», - рассказывает Зоя Ерофеева.

Ребята, принимавшие участие в поисках, 
относились к своей работе с интересом и в 
какой-то мере с трепетом. Расспрашивая одно-
сельчан, показывая им пожелтевшие снимки, 
молодые журналисты осознавали, что их деды 
и прадеды здесь, в глубинке, далеко от стрель-
бы и взрывов, спасали жизни детям войны.

Медиа73

Новомайнский детдом дал кров детям  
из блокадного Ленинграда  и оккупированной Белоруссии

спасённые от войны
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БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Дорогой добра

Зоя Ерофеева Эдуард Игнатьев

Воспитанницы детского дома  
в Новой Майне в начале 1950-х годов
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Максим Скворцов

После домашнего поражения 
от «Тюмени» Сергей Седышев 

фактически смирился с тем, 
что судьба первого места во 

втором дивизионе зоны «Урал-
Поволжье» предрешена.

А бензобак пуст…
он шел к этому матчу целый 

год. он мечтал его сыграть на 
«труде». Но лучше бы он об этом 
не мечтал… В «золотом матче» 
наставник «Волги» сергей се-
дышев ни разу не присел на тре-
нерский мостик. постоянно на-
ходился у бровки поля, стараясь 
завести подопечных. Но команда 
в тот вечер предательски не заво-
дилась. Эта ситуация напомнила 
«Формулу-1», когда лидирующий 
болид из-за пустого бензобака 
остановился в нескольких метрах 
от клетчатого флага…

также и «Волга». сложилось 
такое ощущение, что на решаю-
щую игру с «тюменью» наши 
футболисты вышли с запредель-
ным настроем, но физически опу-
стошенные. Волжане бились за 
каждый мяч, стараясь ни в чем не 
уступать принципиальному сопер-
нику. Но тот, пусть и на капельку, а 
на битву года подошел более под-
готовленным.  

За некоторых 
болельщиков было стыдно

поддержать любимую коман-
ду по разным визуальным оцен-
кам пришло от четырех до пяти 
тысяч болельщиков, хотя в прото-
кол встречи попала куда более со-
лидная цифра - 7000 зрителей. В 
большинстве своем ульяновский 
болельщик рьяно поддерживал 
«Волгу», отдавая должное и со-
пернику. Но нашлись и такие 
«любители футбола», за которых 
пришлось откровенно краснеть. 
так, некоторые из них освисты-
вали и не стеснялись в выска-
зываниях в адрес наставника го-
стей Константина Галкина, когда 
тот всякий раз выбегал к кромке 
поля. Видимо, памятуя о работе 
Галкина в «Волге».  Другой «бо-
лельщик», которого так назвать 
и язык не повернется, и вовсе 
бросил камень в огород «Волги», 
обвиняя наших футболистов в 
сдаче игры. Услышав такое в свой 
адрес, сергей седышев пришел в 
настоящую ярость и популярно на 
словах объяснил все, что думает 
об этом болельщике. после этого 
болельщик сразу успокоился и не 
произнес ни слова вплоть до фи-
нального свистка.

Играть низом было 
невозможно

Возможно, «Волгу» «убил» 
быстрый гол уже на четвертой 
минуте, когда Хасан Мамтов уда-
ром с дальней дистанции застал 
врасплох голкипера волжан ре-
ната соколова. Гол, конечно, во 
многом курьезный, но он не мо-
жет служить оправданием даль-
нейшим действиям наших футбо-
листов на поле. Можно сколько 
угодно говорить, что такие про-
пущенные мячи «ломают» коман-
ду… Но ведь играть еще остава-
лось полтора часа, и даже ничья 
оставляла «Волге» благопри-
ятные шансы в борьбе за первое 
место. требовалось всего-навсего 
хотя бы раз поразить ворота «тю-

«Не падайте духом,  
поручик Голицын…»
слова известной песни хочется адресовать наставнику 
«Волги» сергею седышеву, до последних секунд встречи  
с «тюменью» верившего в счастливую звезду…

мени», но это «всего-навсего» 
оказалось не по плечу футболи-
стам «Волги».

Кочкодром стадиона «труд» 
практически поставил крест на 
комбинационных действиях обе-
их команд. А посему «Волга» ча-
стенько прибегала к бесконечным 
навесам на станислава прокофье-

ва и Марата сафина. прокофьев, 
в силу своих габаритов, часто вы-
ходил победителем из верховых 
дуэлей, но вот поддержки вторым 
темпом просто не было. 

Вполне вероятно на прыти 
прокофьева сказался и тот факт, 
что он пропустил предыдущий 
поединок и был самым свежим 

на поле среди игроков «Волги». 
один примечательный момент 
произошел в первом тайме. Мяч 
почти безнадежно уходил за ли-
цевую линию ворот «тюмени», 
но прокофьев совершил рывок 
метров на 30, достал мяч и в паде-
нии выбил его в аут. А тот самый 
аут «тюмень» разыграла неверно, 

в результате чего мяч перешел к 
«Волге». 

прокофьев цеплялся за каж-
дый мяч. И за свои старания он 
едва не был вознагражден в начале 
второго тайма. В жесткой борьбе 
с защитником форвард «Волги» 
вышел победителем, ворвался в 
штрафную на убойную позицию и 
даже пробил, казалось, наверняка, 
но в последний момент игрок «тю-
мени» в подкате успел накрыть 
удар и перевести мяч на угловой.

правда, перед этим еще в 
первом тайме «тюмень» могла 
отличиться во второй раз. после 
дальнего удара мяч сначала угодил 
в штангу ворот «Волги», а затем 
едва не залетел в сетку.

Музыка, шампанское 
после перерыва «тюмень» за-

била второй мяч. «Волга» вроде и 
перехватила инициативу, но фут-
болисты гостей при малейшей воз-
можности умело тянули время. И 
своего подопечные Константина 
Галкина добились. 2:0 - и дорога в 
ФНЛ для «тюмени», по сути, от-
крыта. 

после финального свистка 
раздевалка «тюмени» напоми-
нала некий танцпол. Во всяком 
случае музыка, доносившаяся из 
раздевалки гостей, давала недву-
смысленно понять, что победа в 
Ульяновске для них больше, чем 
победа. Из душевных композиций, 
пользующихся популярностью у 
«тюмени», была советская песня 
«Команда молодости нашей». Уже 
по выходу со стадиона в руках тю-
менских футболистов были заме-
чены бутылки с шампанским. Но 
они этого заслужили… 

Галкин не захотел 
отвечать на вопросы 

журналистов
первым на послематчевую 

пресс-конференцию пожаловал 
Константин Галкин, который был 
достаточно лаконичен: «Я рад 
нашей сегодняшней победе, хотя 
борьба за первое место еще впе-
реди. Все решит заключительный 
тур. А всех ульяновцев я хочу по-
здравить с тем, что у них есть хо-
рошая команда. Извините, но на 
вопросы я сегодня отвечать не 
буду».

- сегодня соперник столько 
падал на поле… такого в испол-
нении «Волги» никогда не было 
и не будет, - констатировал после 
матча сергей седышев. - Но это не 
оправдание для нашей команды, я 
не удовлетворен игрой. Впрочем, 
и соперник не наиграл на победу. 
с такой игрой «тюмени» будет 
очень трудно в ФНЛ. Думаю, этот 
вопрос уже решенный. Нужно 
быть реалистами. Дома с Ижев-
ском «тюмень» не оступится. В 
этом сезоне они пробивали уже 15 
пенальти, если потребуется, про-
бьют и 16-й. 

Остается надеяться  
на Ижевск

теоретические шансы на выход 
в ФНЛ у «Волги» еще остаются. 
Для этого в заключительном туре 
(5 июня) волжанам необходимо 
побеждать в Челябинске, и при 
этом, чтобы «тюмень» дома прои-
грала ижевскому «Зениту». Верит-
ся в это с трудом, ведь в нынешнем 
сезоне тюменские футболисты 
лишь дважды уступали в родных 
стенах: «Волге» (1:2) и «Челябин-
ску» (0:1).
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Ирина Антонова:

Искусство учит понимать,  
как из семи нот делается шедевр
Оксана Полякова 

Ирина Антонова - всемирно 
известный советский и рос-

сийский искусствовед. А еще 
- единственный в мире человек, 

простоявший у руля громад-
ного национального музея - 

ГМИИ им. Пушкина - больше 
полувека. Сейчас ей 92. Она  
академик. Кажется, что в ее 

жизни уже было все, а мечты 
воплотились в реальность. Но 

Ирина Антонова с удовольстви-
ем размышляет о том, каким бы 

мог быть музей в XXI веке, и 
рассказывает об этом на своих 

лекциях. На одной из них по-
бывал наш корреспондент.

- Каким должен быть совре-
менный музей?

- Когда мы говорим о совре-
менном музее или музее буду-
щего, мы вовсе не имеем в виду, 
что это музей, который насыщен 
произведениями своего времени. 
Любой музей, хранящий насле-
дие, может быть традиционным 
или даже устаревшим по своей 
концепции, а может быть и со-
временным.

понятие «пинокотека» - хра-
нилище картин - возникло в 
Древней Греции. Но собранные 
вместе произведения искусства, 
если к ним нет доступа зрителя, 
и их созерцание возможно только 
для тех, кто их собрал, это еще не 
музейная коллекция. Это может 
быть погребальное помещение, 
пирамида, все что угодно.

- Когда же появились первые 
музеи?

- создание музеев относится к 
XVIII веку. первым был британ-
ский, созданный в Лондоне в 1753 
году. его двери были открыты 
для публики. он собирал древнее 
искусство, начиная с первобыт-
ного. таким общедоступным му-
зеем после революции 1789 года, 
когда были национализированы 
коллекции, стал Лувр в париже.

Я думаю, что можно было на-
звать музеем Кунсткамеру петра 
первого. там было все, что угод-
но: раритеты, заспиртованные ор-
ганизмы. петр очень заботился о 
том, чтобы туда приходили люди. 
В качестве поощрения каждому 
выдавался цукерброд и рюмка 
водки. петр был заражен просве-
тительской идеей.

В 1764 году возник Эрмитаж. 
Но на первых порах это была все-
го лишь коллекция екатерины II. 
она провела колоссальную рабо-

ту по собиранию художественных 
шедевров. Конечно, не в одиноч-
ку. ей помогали Дидро и Вольтер. 
она собрала поразительные для 
своего времени коллекции, но 
они были закрыты для всеобщего 
посещения, поэтому это не мог-
ло считаться музеем. Настоящее 
же музейное развитие началось в 
XIX веке. Этому содействовали 
походы и завоевания Наполеона. 
побывав в Италии, он вывез не-
вероятное количество ценностей. 
Грабительская политика Напо-
леона содействовала развитию 
патриотических чувств и пони-
манию искусства во многих ев-
ропейских странах. Как только 
к ним вернулось многое из того, 
что было вывезено, тут же начали 
создаваться музеи. так случилось 
с рейксмузеумом в Голландии.

- Вас приглашали работать 
за границей?

- У меня было два предложе-
ния уехать за границу. Но я их 
даже не рассматривала. Я дей-
ствительно люблю свою страну. 
И мне нигде не может быть так 
полноценно интересно, как у нас. 
Когда я впервые приехала в Аме-
рику в 1963 году, то была потря-
сена контрастом между улицей и 
музеями. Во время моего путеше-
ствия по Штатам меня передава-
ли из рук в руки. сажали в само-
лет и привозили в семью нового 
руководителя музея. И первый 
музей, который я увидела, был 
Музей Изабеллы стюарт Гарднер 
в бостоне. Я попала туда ночью. 
Меня встретил пожилой человек 
с фонариком и повел через залы. 
Время от времени его фонарик 
падал на какие-то произведения. 
«похищение европы» тициана! 
- пронеслось у меня в голове. та-
ким образом, я прошла через му-

зей с невероятными сокровища-
ми. А утром я увидела, что даже 
все фасады внутреннего дворика 
были фасадами венецианского 
палаццо.

- А у вас есть любимый му-
зей?

- Да, это Коллекция Фрика. 
Это относительно небольшой 
музей, составленный только из 
шедевров.

- А как вы относитесь к кол-
лекционерам?

- они - народ особенный. Это 
люди страсти, непоборимого 
влечения. Это как наркомания! 
они не могут избавиться от не-
обходимости искать новые вещи 
и доходят  туда, куда музейные 
работники не могут дойти. Хотя 
многие из них выглядят, как за-
конченные бомжи, тратя все свое 
состояние на покупку вещей.

- В Пушкинском музее много 
подаренных коллекционера-
ми вещей?

- Музей личных коллекций 
основан на дарах доктора наук, 
литературоведа и искусствоведа 
Ильи Зильберштейна, оставив-
шего нам 2200 вещей. Этот чело-
век находил невероятные вещи, 
такие как, например, знаменитые 
портреты декабристов.

- А кто еще из российских 
коллекционеров вам близок?

- скорее всего, это купцы Щу-
кин и Морозов. они начали со-
бирать импрессионистов и пост- 
импрессионистов, когда их еще 
нигде и никто не собирал. Щукин 
сам ездил к Матису, пикассо, вы-
бирал, что ему нравилось, и при-
возил в Москву. Но если Щукин 
гордился тем, что он покупал и 
открывал по выходным свою га-
лерею для публики, то Морозов 
очень ревниво относился к своей 
коллекции и никого не пускал в 
нее. после революции их коллек-
ции были национализированы. А 
в 1923 году на их основе был соз-
дан и открыт первый в мире му-
зей современного западноевро-
пейского искусства. В 1948 году, 
в период агонии сталинского 
искусства, вышел закон о ликви-
дации этого музея. А потом и во-
все эту Мекку современного ис-
кусства в мире поделили между 
Москвой и санкт-петербургом. 
прошли годы, но я считаю, что 
нужно продолжать бороться за 
воссоединение этого музея и воз-
вращения его в Москву. Это бу-
дет величайший исторический 
акт справедливости. 

- Ирина Александровна, так 
каким же должен быть со-

временный музей (несовре-
менного искусства)?

- Воображаемый музей можно 
строить на временных выставках, 
предлагая выбор, делая акцент 
на самых важных произведениях 
и новых технологиях. Наш век - 
весь репродукционный. Хотите 
знать, что в Метрополитене, - зай- 
дите на сайт. с другой стороны, 
когда мы слушаем музыку через 
наушники, а художественные 
произведения видим через Ин-
тернет - это очень опасный путь 
для молодых людей. они начи-
нают думать, что все знают, при 
этом с невероятной скоростью 
удаляются от истинного понима-
ния искусства. Главное - это пря-
мой диалог с художественным 
памятником и особенное ощуще-
ние. В тот момент, когда вы про-
никаетесь этим произведением, 
оно становится бездонным. Вы 
становитесьсь на один уровень с 
создателем, будь то Шопен, рем-
брандт или толстой.

- Почему же вы отказали 
прославленному британско-
му архитектору Норману 
Фостеру в его проекте по 
реконструкции Пушкинского 
музея?

- Я сделала все возможное, 
чтобы Фостер остался в проекте. 
Архитектор он изумительный. 
Но его проект запорол не музей, 
а те, кто имеют свои виды на тер-
ритории, на которых мы плани-
ровали этот музей. Фостер сам 
отказался.

- Есть вещи, которых вы бои-
тесь?

- с определенного времени я 
уже ничего не боюсь. Все извест-
но наперед. Думаю, это возраст-
ное.

- Вам не кажется, что все 
лучшее в искусстве уже 
было?

- сюжет не так важен, как со-
держание. Искусство учит нас 
понимать, как из семи нот дела-
ется шедевр.

- Какая встреча перевернула 
ваш внутренний мир?

- Мне доводилось встречать-
ся с очень интересными людьми. 
одним из них был святослав 
рихтер. он был не только ве-
ликий музыкант, но и великий 
человек. Масштабом своей лич-
ности меня поразил и господин 
Чубайс. Но если говорить о че-
ловеке, который действительно 
изменил меня и открыл для меня 
искусство, то это был мой муж. Я 
ему многим обязана.

Вечерняя Москва

В минувшие выходные в Ульяновске  
отметили национальные праздники 

Два в один день
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Кира Овчинникова

31 мая в парке Победы ульяновцы 
и гости города отметили чувашский 

праздник Акатуй, а во Владимирском 
саду - мордовский праздник Шумбрат. 
И если первый из них в нашем регионе 

исправно справляют на протяжении 25-
ти лет, то народ эрзя впервые собрался 

на столь масштабное праздничное 
действо областного масштаба.

Глава региона, побывавший на обеих 
праздничных площадках, отметил:

- В нашем регионе проживают люди 
более ста двадцати национальностей. У 
нас действуют двадцать семь националь-
ных общественных организаций, в том 
числе семь национально-культурных ав-
тономий. благодарю их представителей 

за работу по сохранению, дальнейшему 
развитию и пропаганде родной культу-
ры, за уважительное отношение не толь-
ко к своему богатейшему культурному 
наследию, но и к достижениям всех дру-
гих народов.

Гости праздников могли поучаство-
вать в национальных играх и конкурсах, 
поучаствовать в  мастер-классах, при-
обрести сувениры народных мастеров. 
В течение всего дня в парках работали 
площадки для детей и молодежи, кафе и 
аттракционы, там же можно было сфото-
графироваться со сказочными персона-
жами и попробовать блюда националь-
ных кухонь. В праздничных концертах 
приняли участие вокальные и танце-
вальные коллективы из Ульяновской, 
саратовской и самарской областей, ре-
спублик Мордовия, Чувашия, татарстан, 
башкортостан.  
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В креативном пространстве  
«Квартал» выставка фотографий  
Натальи Великановой «Италия в деталях»

Для фотохудож-
ницы  эта выставка 
- первая в ее творче-
ской жизни. «От Ита-
лии у меня остались 
исключительно сол-
нечные, сказочные, 
теплые впечатления, 
поэтому и фотогра-
фии в своем боль-
шинстве получились 
теплые, яркие, светлые. Как фотографа, меня привлекала, 
прежде всего, архитектура, уютные итальянские улочки. 
Притягивали и манили различные детали, которые мож-
но увидеть на фотографиях фасадов домов, цветов на по-
доконниках и т.п. Особо своей живописностью поразила 
Венеция, где впечатляет каждый канал, каждый мостик, 
- рассказывает сама Наталья Великанова.  

В музее Ленинского мемориала выставка   
работ художественного отделения  
областной детской школы искусств 

На выставке «Волшебная палитра»  представлено  
80 творческих  работ  юных художников и преподавате-
лей.  Все они выполнены в 2013/2014 учебном году в раз-
личных техниках:  станковая композиция; натюрморты  в 
гуаши, цветными карандашами; фантастические птицы и 
бабочки в пластилиновой живописи, витражи, батик.

Начало в 10.00

В зале Дворянского собрания концерт 
Ульяновского симфонического оркестра 
«Губернаторский», посвященный памяти 
Н.М. Карамзина

В 2016 году исполнится 250 лет со дня рождения выда-
ющегося историка, уроженца Симбирской губернии Ни-
колая Михайловича Карамзина. В преддверии этой зна-
менательной даты Ульяновский Дом музыки подготовил 
концертную программу, которую  исполнит Ульяновский  
симфонический оркестр «Губернаторский» под управле-
нием Дмитрия Руссу. Гости вечера услышат концерт для 
фортепиано с оркестром № 2 Рахманинова и вступление к 
опере «Хованщина» Мусоргского.

Начало в 18.30

В Ульяновском драмтеатре спектакль 
Евгения Гришковца «Одновременно»

Спектакль с двумя ударениями 
в названии довольно лаконичен. 
Гришковец, одетый в майку и по-
мятые брюки, рассказывает о тро-
гательных мелочах нашей жизни. 
Ведь именно они в совокупности 
дают то ощущение, которое мы 
называем «счастье». Однажды в 
финале спектакля с импровизиро-
ванного неба упала звездочка. Так 
теперь и падает каждый спектакль, 
чтобы любой зритель смог загадать свое желание.

Начало в 18.00

3 июня
Богдасаров Азат Юрьевич, главный врач ГУЗ 

«Городская клиническая больница №1» (Перина-
тальный центр)

Гришин Александр Николаевич, генеральный 
директор ООО «Газпромнефть-Аэро Ульяновск»

Зотов Борис Иванович, по-
четный гражданин Ульяновской 
области, почетный гражданин 
Чердаклинского района

Самсонова Зоя Михайловна, 
артист - ведущий мастер сцены 
Ульяновского областного драма-
тического театра имени И.А. Гон-
чарова, член  Общественной пала-
ты Ульяновской области, народная 
артистка РФ

Скрипачев Дмитрий Александрович, генераль-
ный директор ОАО «Утес»

Шамшутдинов Марат Харисович, генеральный 
директор ООО «Березка»

4 июня
Заграничный Александр Романович, генераль-

ный директор ОАО «Фотида»

Углев Владимир Петрович, генеральный дирек-
тор ООО «Новоульяновский шиферный завод, ге-
неральный директор ООО «Лукъяновский ГОК»

5 июня
Халиуллин Анвар Расихович, директор ООО 

«Диком» 

6 июня
Нецветаев Лев Николаевич, доцент УлГТУ, по-

четный архитектор России

Садретдинова Алсу Мубрак-
шевна, депутат Законодательного 
собрания Ульяновской области 
пятого созыва

7 июня
Дозоров Александр Влади-

мирович, ректор Ульяновской 
государственной сельскохозяй-
ственной академии имени П.А. 
Столыпина, доктор сельскохо-
зяйственных наук, профессор, 
член Общественной палаты 
Ульяновской области

Ковель Вячеслав Васильевич, глава админи-
страции МО «Ульяновский район» (55 лет)

8 июня
Лукьянов Сергей Алексеевич, генеральный ди-

ректор закрытого акционерного общества «Завод 
железобетонных изделий-4», заслуженный строи-
тель Российской Федерации 

9 июня
Гайнетдинов Руслан Шевкато-

вич, председатель правления кор-
порации по развитию предприни-
мательства Ульяновской области

Якупов Марат Ирфанович, учредитель ОАО 
«Ульяновский речной порт», член совета директо-
ров ОАО «Ульяновский речной порт», генеральный 
директор НПО ЗАО «Автопроммеханизация»
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ГиД-ПАРК

5 июня

В июне

Анастасия Гайнутдинова

В областном художественном 
музее зазвучала «Рапсодия стра-

сти» - выставочный проект с таким 
названием в Ульяновск привезла 
московская компания «Артгит». 

Экспонаты этой выставки - работы 
Сальвадора Дали и Пабло Пикас-

со, которые компания собирала по 
нескольким галереям Франции и 
США, а затем долго договарива-

лась, чтобы их разрешили вы-
везти за границу. В итоге 30 мая 

ценителям живописи представили 
графические работы мастеров, 

объединенные повышенным граду-
сом страстей, чувств и эмоций.

Можно сказать, что с открытием 
этой выставки ульяновцам повезло 
вдвойне - во-первых, мы получили 
возможность своими глазами уви-
деть подлинники малоизвестных, 
редко экспонирующихся работ 
сразу двух выдающихся мастеров 
начала XX века. Во-вторых, этот  
выставочный проект позволил от-
крыть свою «сокровищницу» и 
Ульяновскому художественному 
музею. В его запасниках хранятся 
несколько уникальных работ Паб-
ло Пикассо, и «Рапсодия страсти» 
стала хорошим поводом напомнить 
об этом и выставить их на всеобщее 
обозрение. Как пояснила замдирек-
тора музея Луиза Баюра, речь идет 
о керамических панно, которые по-

ступили в его фонды от знаменитой 
«белорусской парижанки» Надеж-
ды Леже. Ее муж Фернан Леже был 
другом Пикассо - так в их семье и 
появились эти панно. 

Сама же выставка «Рапсодия 
страсти» - это почти сто графиче-
ских работ Пабло Пикассо и Саль-
вадора Дали. 

- Это иллюстрации Дали к пье-
сам Маркиза де Сада и запискам 
Казановы, иллюстрации Пикассо к 
пьесе Фернана Кроммелинка, а так-
же две особые серии Пикассо - «Ка-
лифорнийский альбом» и «Челове-
ческая комедия», которые отражают 
личные переживания художника 
в различные периоды его жизни, 
- рассказал генеральный продю-
сер выставочной компании Виктор  
Гитин.

В этих рисунках мастера поста-
рались выразить всю гамму страсти 
своих героев. Драматургия произ-
ведений причудливо переплелась с 
драматургией самих графических 
образов. Любовь и ревность, жесто-
кость и лукавство, обман и предан-
ность - все это и многое другое, чем 
живут и о чем страдают люди, на-
шло свое отражение в работах Дали 
и Пикассо. Ими художники как бы 
напоминают нам, что великий театр 
жизни состоит из сцен страстей и 
чувств - сильных или слабых, до-
брых или злых, но в итоге сливаю-
щихся в единую рапсодию. Без этих 
страстей и эмоций  жизнь бесцвет-
на, как холст без рисунка. В ней нет 

звуков музыки и переживаний. В 
ней нет глубокого смысла, а значит, 
это и не жизнь, а лишь глухое суще-
ствование во тьме.

- С этой выставкой мы в основ-
ном ездим по регионам, потому 
что Москва и Санкт-Петербург не 
страдают от недостатка культурных 
событий и выставочных проектов, 
- продолжил Виктор Гитин. - А вот 
регионы обделены этим - очень ред-
ко шедевры художников с мировым 
именем доезжают до них.

Он рассказал, что до Ульяновска 
выставка уже побывала в восьми го-
родах России, последним из них ее 
принимал Нижний Новгород. 

- После выставки в каждом горо-
де мы анализируем книги отзывов, 
резко критического или негативно-
го пока встречать не приходилось, 
- рассказал продюсер. - Есть скепти-
чески настроенные люди, которые 
не принимают саму  художествен-
ную манеру мастеров - но тут на 
вкус и цвет товарища нет. Все-таки 
восприятие искусства всегда субъ-
ективно. 

По договоренности со страховой 
компанией стоимость выставки не 
разглашается, чтобы не привлекать 
к этому вопросу лишнего внимания. 
Однако выставка графических ра-
бот Дали, которую компания «Арт-
гит» представляет в других городах, 
некоторые эксперты оценивают  
в 5 млн рублей. 

Ульяновский музей достал из архивов подлинного Пикассо

Иллюстрации страсти
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